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A Câmara, por meio da
Mesa Diretora, expressou
condolências aos familia-
res e amigos do ex-verea-
dor Moacir Nazareno Mon-
teiro que faleceu no fim da
tarde da última sexta-feira
(3), aos 83 anos. Nascido
em Rio das Pedras, em 6
de junho de 1940, iniciou os
estudos na Escola Mista do
Bairro Monte Carmelo em
1948, no mesmo município,
concluindo o curso primá-
rio em 1951, no Grupo Es-
colar “Bispo Dom Mateus”, em
Mombuca. Licenciado em Pe-
dagogia em 1972 pela Facul-
dade de Educação Piracicaba-
na, foi professor normalista
pelo I.E. Sud Mennucci de Pi-
racicaba e professor I efetivo
na EEPG. Prof. Augusto Saes,
em Piracicaba. Exerceu o car-

CONDOLÊNCIAS

go de vereador de 1977 a 1981
pelo então MDB (Movimento
Democrático Brasileiro). De
1997 ao ano 2000, exerceu a
vereança pelo PSDB, partido
que foi filiado até o fim da vida.
Na foto, Monteiro está ao lado
do ex-presidente da Câmara,
João Manoel dos Santos.
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Dario Banzato

Na foto, Vicente Duarte (Zoi-
nho), presidente da Associa-
ção dos Aposentados Ecléti-
cos de Piracicaba, Lúcia e
Emerson Cavalheiro, presi-
dente do Sindicato dos Traba-
lhadores em Papel e Papelão
de Piracicaba, Elza e Osmir
Bertazzoni, jornalista e advoga-
do; deputado federal Vicenti-
nho, José Valdir Sgrigneiro, pre-

VISITA — I
sidente do Sindicato dos Muni-
cipais; Renata Perazoli, direto-
ra do Sindicato dos Municipais
e Juliana Cordeiro, advogada
do Sindicato dos Municipais,
durante recepção domingo ao
parlamentar petista na sede da
entidade que reúne os servido-
res públicos municipais de Pi-
racicaba. Na edição de ama-
nhã, reportagem completa.

do do Rio de Janeiro, único brasi-
leiro a ter conseguido isso. Para
Rosa, não faltou bom humor: “e
essa carne veio dos pampas e a lin-
guiça é gaúcha”, de forma que a
verdade ficou carimbada que o
“PDT não saiu da vida de Osmir”.

CREA
O Conselho Regional de En-

genharia e Agronomia do Estado
de São Paulo (Crea-SP) prorro-
gou, até hoje (7), o prazo para as
inscrições em concurso público
que busca novos colaboradores. O
edital tem vagas nos níveis médio
e superior tanto para efetivação
imediata, quanto para cadastro
reserva. Nas áreas que exigem
graduação, estão cargos em Di-
reito, Engenharia, Tecnologia da
Informação e Ciências Contábeis.

JEQUITIBÁ
No Dia de Finados (2), foi o

fim, também, de uma árvore da
espécie jequitibá, em frente à Cate-
dral de Santo Antônio. As redes
sociais não perdoaram as críticas,
mas a Prefeitura Municipal explica
que a remoção se deu porque apon-
tava queda possível, tinha fungos e
podridão no interior do tronco. Em
resumo, a árvore estava doente.

VISITA — II
Durante a visita do deputa-

do federal Vicentinho (PT) a Pi-
racicaba, o advogado e jornalis-
ta José Osmir Bertazzoni (PC do
B) não hesitou em, com apoio dos
companheiros do Sindicato dos
Municipais, fazer uma comida
diferente, especial, para o ex-me-
talúrgico, hoje parlamentar no
sétimo mandato e doutorando
em Educação pela Universidade
São Paulo (USP). E o chef e pi-
zzaiolo Marcos Rosa foi escala-
do para o prato: arroz tropeiro.

VISITA — III
Só que o próprio José Osmir

Bertazzoni enfeitou ainda mais o
seu “arroz tropeiro”, lembrando
que há uma linguiça especial, e que,
por isso mesmo, leva o nome de
“arroz tropeiro à moda de Leonel
Brizola”, numa referência ao líder
gaúcho que governou o Estado do
Rio Grande do Sul e, por duas ve-
zes, foi chefe do Executivo do Esta-
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Os apaixonados
por política em Pi-
racicaba iniciaram,
sexta (03), pelas
redes sociais,  a
mostrar os cida-
dãos que, em Pira-
cicaba, estão ap-
tos a apresentar
candidatura peran-
te a Justiça Eleito-
ral ,  no ano que
vem. Em outras pa-
lavras, o objetivo
parece que é mais
para mostrar quem
poderia estar impe-
dido e não está, de
acordo com certi-
dão do STJ (Supe-
r ior Tr ibunal de
Justiça). Além des-
ses nomes, há ou-
tros piracicabanos
na disputa pela Prefeitura Mu-
nicipal, mas ainda não são ci-
tados, como é o caso especí-
fico do presidente do MDB lo-

APTOS

cal, André Augusti, e do presi-
dente do PSB, Mário Neto, que
garantem que são pré-candi-
datos. É questão de tempo.
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Queda de energia: por precaução,
unidades suspendem a vacinação

Atendimento será normalizado até amanhã (8);
problemas foram causados pelo temporal da sexta (3)

As fortes chuvas que atingi-
ram a cidade na sexta-feira (3)
causaram a queda de energia em
regiões onde se localizam 12 uni-
dades de saúde e, por precaução,
a Secretaria Municipal de Saúde
optou pela suspensão temporária
das salas de vacinação. Desta for-
ma, as equipes do setor de Imuni-
zação da Vigilância Epidemiológi-
ca recolheram os imunizantes on-

tem (6), e fazendo o envio para aná-
lise no Centro de Vigilância Epide-
miológica Estadual. A reposição
também começou a ser feita ontem
(6) e a normalização do atendimen-
to em todas as salas de vacinação
está previsto para amanhã (8).

UNIDADES - Segundo o
Departamento de Atenção Básica,
estão com atendimento suspenso
temporariamente na sala de vaci-

nação as Unidades de Saúde da
Família (USF) do Cecap, Serra Ver-
de, 1º de Maio, São Francisco, Jar-
dim Oriente, Eldorado 1, Santana,
Astúrias, Santa Rosa 1; as Unida-
des Básicas de Saúde (UBS) Alvo-
rada e Jupiá; e o Centro de Refe-
rência da Atenção Básica (Crab)
Novo Horizonte. Os demais aten-
dimentos não foram prejudicados.

VACINAÇÃO - “A reposição

dos imunizantes já está sendo pro-
videnciada e o funcionamento nor-
mal das salas de vacinação está
previsto para amanhã (8). Cabe
ressaltar que, neste período – caso
precisem – os usuários destas uni-
dades podem ser vacinados em
qualquer uma das outras unida-
des que estão com o funcionamen-
to normal das salas de vacinação”,
informa o setor de Imunização.

Divulgação

NA SEDUC - No encontro com o secretário-executivo da Secretaria de Educação do Estado de São
Paulo (Seduc), a deputada estadual Professora Bebel questiona diversas medidas da Pasta. A9
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BOULEVARD
BOYES
Os escritórios KT Ar-
quitetura de Negócios e
KTV Retail As A Service
desenharam e estrutu-
raram um projeto de
ressignificação das ins-
talações e todo o entor-
no da antiga Fábrica da
Boyes. Detalhes do Bou-
levard Boyes, assinado
pelo arquiteto Júlio Taka-
no, foram apresentados
na sexta-feira (3). A7
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Capoeira: memória de resistência e libertação
(....) vem à mente(....) vem à mente(....) vem à mente(....) vem à mente(....) vem à mente
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de Palmaresde Palmaresde Palmaresde Palmaresde Palmares

Adelino Francisco
de Oliveira

Desde tenra ida-
 de, sempre nu-
tri certo fascí-

nio e admiração pela
capoeira, mesmo sem
compreender muito
bem se estava diante
de uma dança ou de
uma forma de luta e autodefesa.
Aliás, muitas vezes almejei
aprender a jogar capoeira justa-
mente com o objetivo de conse-
guir recursos físicos para me
defender dos valentões da es-
cola com seus muitos precon-
ceitos, que, cotidianamente, in-
sistiam em praticar violências
e agressões racistas. Lembro-
me do Carlos, que era filho de
um mestre de capoeira. Com o
Carlos ninguém se atrevia a
fazer bullying racial, com medo
de levar cabeçadas e pernadas.

Uma roda de capoeira é
sempre um evento emblemático,
envolvente e profundamente
simbólico. Demarcada pela ca-
dência do singular e marcante
som do berimbau, do atabaque,
do pandeiro, do reco-reco e do
agogô, que dão o ritmo das can-
tigas, a roda de capoeira é puro
encontro, movimento e ginga,
reluzindo pela agilidade, leveza,

vigor e destreza dos
corpos dos capoeiras. A
ousadia e impetuosida-
de de corpos que dan-
çam e também lutam,
na ludicidade e ginga-
do de um jogo delinea-
do por múltiplas for-
mas de resistência.

Definitivamente a
capoeira é arte, sendo

jogo, dança, musicalidade e
também luta. Tecida no encon-
tro de culturas, a capoeira é a
maravilhosa síntese da identi-
dade afro-brasileira. De mãe
África talvez seja possível se res-
gatar a dança, que alcança no
Brasil uma dimensão de resis-
tência simbólica e de luta real,
buscando superar o contexto da
pesada e perversa escravidão.

É preciso ressaltar que a ca-
poeira foi antes de tudo uma ma-
neira criativa e original de resis-
tência em um duplo sentido, le-
vantando-se contra as formas de
exploração e opressão próprias do
cotidiano de escravidão. Resistên-
cia simbólico-cultural, na coragem
de se opor à visão eurocêntrica do
mundo colonial, que insistia em
negar qualquer valor nas expres-
sões culturais próprias da mãe
África. Resistência real e concre-
ta, dando potência para o corpo
negro, na luta por sua libertação.

A capoeira desponta como re-
sistência simbólica, no plano da
cultura, com sua ginga decologi-
al, ousando afirmar os valores e
símbolos do povo preto. A capo-
eira desvela-se então como o po-
deroso e criativo ritmo de uma
cultura latente, cheia de ginga e
dignidade desde a África. A ca-
poeira é sabedoria dos pretos,
que tem como elemento fontal o
resgate de uma identidade fun-
dada na memória de uma fecun-
da e inesgotável ancestralidade
africana mais que milenar.

Mas a capoeira é também
resistência real, no enfrenta-
mento de corpos, derrubando
o capataz, na luta pela liberda-
de, rompendo com os grilões da
escravidão. Com golpes e ágeis
movimentos, o capoeira é aquele
que tem a destreza de desferir
chutes, rasteiras, cabeçadas,
joelhadas, cotoveladas e, sobre-
tudo, pernadas, derrotando seu

oponente. O corpo, que antes
era escravizado, na ginga do
capoeira, revela-se forte e al-
tivo, capaz de levar ao chão
seu oponente, seu algoz.

Das coisas que me arrepen-
do do tempo de juventude na
periferia de São Paulo, sem dú-
vida está o fato de nunca ter me
disposto a aprender a jogar ca-
poeira. A timidez, a formação
católica e, sobretudo, a ausên-
cia do letramento racial talvez
expliquem um pouco essa lacu-
na existencial e formativa. Ao
escrever essas linhas, vem à
mente a representação de toda
a energia que devia emanar
das rodas de capoeira lá no
Quilombo de Palmares, sob os
movimentos ágeis e impactan-
tes do grande mestre Zumbi.
Cada roda de capoeira, mesmo
sem nenhuma intencionalida-
de declarada, atualiza, no tem-
po histórico, essa linda, pro-
funda e fundamental memó-
ria de resistência e libertação.

———
Adelino Francisco de
Oliveira, professor do
Instituto Federal de São
Paulo, campus Piracica-
ba; Doutor em Filosofia
e Mestre em Ciências
da Religião; adelino.
oliveira@ifsp.edu.br
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"IN EXTREMIS" (224)

cia. Pois está lá - na
tragédia de Hamlet,
príncipe da Dinamar-
ca - a frase que se tor-
nou histórica: "Há
algo de podre no rei-
no da Dinamarca". E
isso, por volta dos lon-
gínquos 1599/1601.

O governo muni-
cipal que aí está au-

torizou empresários a, na rea-
lidade, explorar comercialmen-
te o berço da história piracica-
bana. Todo aquele espaço à beira
rio é um tesouro inestimável de
nossa terra. Há décadas, aque-
la imitação de paraíso - cultiva-
da, respeitada, ornada por ho-
mens como Luiz de Queiroz, An-
dré Sachs, muitos outros - cla-
ma por cuidados. É, também,
uma singular pérola turística,
houvesse uma visão mais lúcida
de cada governante de plantão.

Temos o direito e o dever
da suspeição. Pois é, desde o
início, também suspeita a au-
torização da Prefeitura para
realizar tal obra numa região
histórica e mitológica respeita-
da secularmente. Como, pois,
seria decente e honesto aceitar-
se tal violação quando há toda
uma história de cuidados, de
preservação, de respeito àquele
lugar privilegiado? Os ditos
empreiteiros não estão, apenas,
desrespeitando uma herança;
desrespeitam um povo. E con-
tribuem para descaracterizar
uma cidade reconhecida por
sua singularidade, pelos privi-
légios que a natureza e a mão
dos homens nos concederam.

Não há como silenciar. O
escriba aprendeu, ainda na
adolescência, ser, o jornalista,
"cão de guarda da sociedade".
Sim, cães de guarda envelhe-
cem. Mas ainda rosnam. É mis-
são, dever. Eis, pois, que, à lem-
brança de Shakespeare, rosno
para afirmar que "algo há de
podre no reino da beira rio". Se o
governo não resolve ou é coniven-
te, recorra-se à Justiça. Urge!

———
Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano da
imprensa piracicabana
(celiato@outlook.com)

Cecílio Elias Netto

O jornalista não
 conseguiu,
ainda, encon-

trar palavras, frases
para interpretar o que
está acontecendo na
região da Rua do
Porto. Tudo o que lhe
vem ao cérebro, ao
coração, aos sentimentos sabe-
lhe ao inacreditável. E à indig-
nação crescente. Pois, apesar da
reação da comunidade, o que se
está anunciando nada mais é do
que um acinte, uma violação,
um estupro histórico que con-
tou com a participação do la-
mentável governo municipal.

O que, afinal de contas, está
por trás da autorização a um
empreendimento milionário em
uma região histórica e mitológi-
ca preservada ao longo dos sé-
culos? O que está por trás disso?
Como se "destomba" um patri-
mônio "tombado"? Favorecendo
quem, o quê? Qual o benefício
para a população - em especial a
mais carente - trará um projeto
voltado para a classe mais favo-
recida? O Prefeito, o Codepac
entregaram, assim tão gratuita-
mente, todo um tesouro cultua-
do por um sem fim de gerações?

Temos, desde o início da atu-
al administração, sugerido con-
vocar especialistas, grupo de in-
teligência, para tentarmos enten-
der, para Piracicaba, o que a for-
midável transformação científi-
co-tecnológica exige de todos. E,
principalmente, de governantes.
E admito: também por suspeição
quanto ao governo que entra em
seu último ano. Suspeição pela
inexperiência, imaturidade polí-
tica e, também, por anteceden-
tes. Mas, não se pode, ainda, es-
quecer a responsabilidade de um
eleitorado que votou sem saber
em quem e em quê. E de partidos
políticos que, com indiferença
revoltante, agem mais em fun-
ção de seus "donos" do que da
população. Mas essa é outra his-
tória, questão vital que, nova-
mente, o país precisa questionar.

No entanto, essa indigna-
ção - diante de procedimentos
suspeitos, revoltantes, contrá-
rios à história de um povo - não
é original. Tem atravessado os
séculos. O poder seduz, hipno-
tiza, desperta apetites que se
vão tornando insaciáveis. O gê-
nio de Shakespeare já o repro-
duzira em sua obra inigualá-
vel. E continua como advertên-

"Algo há de podre
no reino da..."
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José Renato Nalini

Tão elogiada quão
temida, a Inteli-
gência Artificial –

IA é também preconcei-
tuosa. Já se verificaram
equívocos judiciais, pri-
sões injustas e até víti-
mas humanas. O le-
vantamento AIAAIC,
sobre incidentes e controvérsias de
inteligência artificial, algoritmos e
automação, constatou mais de mil
casos preocupantes com essa tec-
nologia, entre 2009 e 2023.

Os casos foram divulgados.
Steve Talley foi acusado de roubo
a banco e agressão policial por re-
conhecimento facial do FBI, em
2014. Dois meses depois de preso,
conseguiu provar que estava em
outro lugar no momento do cri-
me e ganhou cinquenta mil dóla-
res de indenização do Estado.

O carro Tesla no piloto auto-
mático chegou a colidir com uma
viatura policial na Carolina do
Note, com graves danos. Outros
episódios fatais já aconteceram
com automóvel dessa marca.

Em 2021, um fanático tentou
assassinar a Rainha Elizabeth II,
depois de ser encorajado por um
chatbot chamado Replika. O pla-
no de regicídio fora considerado
pelo robô como algo “muito sábio”.

Na Bélgica, um partido políti-
co socialista criou um vídeo “dee-
pfake” de Donald Trump, pedin-
do à nação que se aliasse aos Esta-
dos Unidos para deixar o acordo
climático de Paris. Isso aconteceu
em 2018 enquanto em 2019, o Rio
de Janeiro iniciou testes de uso de
reconhecimento facial para iden-
tificar criminosos. A taxa de erro
ultrapassou 90% e de seu empre-

go resultaram inúme-
ras prisões errôneas e,
portanto, injustas.

Em Moscou, no ano
de 2020, um robô joga-
dor de xadrez agarrou
e quebrou o dedo de um
competidor mirim, com
apenas sete anos, du-
rante uma partida. Isso
porque o garoto fez um

movimento rápido, violando o que
a técnica do xadrez considera
como “regra de segurança”. A Fe-
deração Russa de Xadrez não in-
formou quem fabricou o robô.

Depois da epifania de criação
do ChatGPT, lançado em 2022 e
logo conquistando, nos primeiros
dias, mais de cem milhões de usu-
ários, multiplicou o número de
ocorrências relacionadas a proces-
samento de textos. Os gigantes
Google e Microsoft também lança-
ram chatbots com modelos de lin-
guagem próprios e a Open AI lan-
çou a versão 4 de seu GPT. Que ain-
da vai continuar a surpreender o
mundo. O bom é que existam fa-
lhas! Prova de que a IA não vai
superar a Inteligência Humana.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretá-
rio-Geral da Academia
Paulista de Letras (APL)

Política da diversidade cultural
Noedi Monteiro

Entendermos jun-
tos como a pro-
 palada diversi-

dade cultural cura fe-
ridas sociais e raciais, e
diminui as diferenças
no Ocidente. Como ob-
tém resultados sociais
e pedagógicos positivos
não sendo mais do que um termo
moderno. Como reúne equipara-
das e ancoradas no conhecimento
e na coalescência, às diferenças cul-
turais do povo brasileiro. Como
visibiliza o povo negro e indíge-
na às suas respectivas descen-
dências para a transmissão da
herança cultural e autoestima.
Para isso, o revisionismo histó-
rico é fundamental. Aciona o po-
liticamente correto para corrigir
e reparar situações, causas e efei-
tos, de um processo histórico-
cultural de exclusão. Funciona
como um antídoto livrar a presa.

A diversidade cultural tor-
nou-se extremamente relevante
como uma espécie de guardiã de
culturas como a negra e a indí-
gena que por séculos foram invi-
abilizadas na própria terra dei-
xando como elementos constitu-
tivos do país, um vácuo irrepará-
vel para uma sociedade de for-
mação pluralista e multifacetada.

A diversidade cultural, pois,
está engajada com o poder público
e às ações afirmativas possibilitan-
do a criação de leis e normativas

A diversidadeA diversidadeA diversidadeA diversidadeA diversidade
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que resguardem a cada
nova investida. O que a
colonialismo levou sécu-
los e com odiosa opres-
são para constituir e
manter nos privilégios, a
diversidade cultural
num curto espaço de
tempo e adequadamen-
te vem reparando. Re-
vertendo à situação para

uma zona descolonizada e exitosa;
segura, e não embranquecida como
de praxe. Desarmando há tempo,
às retóricas ocidentais para perpe-
tuar o imperialismo e a supremacia
branca na cadeia de comando.

Vale lembrar que o termo di-
versidade cultural especificamen-
te como temos visto, tem o sentido
diverso de quando nos referimos
à quantidade indeterminada.
Como, por exemplo, diversas na-
ções africanas, indígenas, cultu-
ras. Não se trata neste caso das
indiferenças com o fim à plurali-
dade, igualdade, equidade.

Para evitar surpresas de cu-
nho conservador, do meio domi-
nante e do poder de mando. Evi-
tar que as poderosas bancadas
políticas assenhorem como a do
agro para impedir novas demar-
cações marcha contra às terras
indígenas com o Marco Temporal
numa afronta aos artigos 231 e 232
da CF/1988. Para evitar qualquer
contrariedade na agenda, as con-
quistas são protegidas por leis fe-
derais como a 10.639/2003 - His-
tória e Cultura Afro-Brasileira e

Africana, 11.645/2008, História e
Cultura dos Povos Indígenas,
14.532/2023 equipara injúria ao
racismo, 2.479/2003 Dia do Saci
Pererê no folclore brasileiro,
14.519/2023, dia das tradições de
matrizes africanas, 12.711/2012, lei
das cotas nas universidades fede-
rais renovada em 2023 e das co-
tas no serviço público federal (Lei
12.990/2014) entre outras asse-
gurando, o pleno exercício da
igualdade e equidade no país (CF/
1988, art. 4º inciso IV; art. 5º).

O ícone da luta negra foi
transformado em Dia Nacional de
Zumbi e da Consciência Negra (Lei
n. 12.519/2011). O feriado de 20
de Novembro se espalha por mu-
nicípios e capitais brasileiras e, em
caráter estadual: RJ, MT, AL, MA,
AM, AP, SP. A política antirracis-
ta da diversidade cultural, sem
dúvida, bate às portas da escola e
da educação; dos educadores, do
judiciário, dos profissionais libe-
rais, da indústria, do comércio, das
corporações, das PMs, da Polícia
civil, do legislativo, do executivo,
dos governos, das Forças Armadas,
da sociedade civil, das entidades de
classe, do sindicalismo, das ONGs,
do esporte, dos estádios, das uni-

versidades, das pesquisas sociais e
humanas, dos TCCs, dissertações,
teses, literaturas, ensaios, roman-
ces, bibliotecas, salas de leitura,
atividades lúdicas, arte, brinque-
dotecas, cinematecas, telenovelas,
cinema, teatro, cursos, lives, pod-
cast, imprensa e imigrantes.

Partidos políticos se unem em
torno da Proposta de Emenda à
Constituição (PEC 18/21) - a cha-
mada PEC da Anistia que alivia à
condenação e multas à prática de
irregularidades nas eleições de
2018 e cogita, à redução substan-
cial do financiamento (FEFC), para
as campanhas das mulheres e dos
negros causando desestímulo. Di-
minuindo assim a representativi-
dade de gênero e negra na política
e na disputa de cargos. Visão colo-
nializada: espaços misóginos e
embraquecidos de preferência.

Por outro lado, o dia 1º de
novembro de 2023 entra para a
história como o marco da aprova-
ção/criação da Bancada Negra
(PRC - 116/23; REQ 3663/2023)
com 120 deputados e deputadas
na Câmara dos Deputados. A di-
versidade cultural dando voz e
vez à população majoritária
(56%, IBGE) nos altos escalões
dos poderes constituídos do país.

———
Noedi Monteiro, pro-
fessor, ativista negro,
mestre em Educação e
diretor do IHGP (Insti-
tuto Histórico e Geo-
gráfico de Piracicaba)

Dirceu Cardoso Gonçalves

Opresidente Lula assinou na
quarta-feira o decreto que
institui a Garantia de Lei e

da Ordem (GLO) nos portos de
Santos, Rio de Janeiro e Itaguaí e
nos aeroportos do Galeão e de Gua-
rulhos, para valer até maio de 2024.
Requisitando os trabalhos de 3.700
militares do Exército, Marinha e
Aeronáutica. A medida vem pro-
vocando repercussão negativa.
Seus críticos vêm nela objetivos po-
líticos de diferentes matizes, que
chegariam até a se relacionarem
com a polêmica indicação do minis-
tro Flavio Dino para o Supremo Tri-
bunal Federal (STF). A designação
do ministro para a próxima vaga
da Suprema Corte encontra óbices
na militância política do candidato
que, no ativismo de esquerda, ame-
alhou muitos inimigos ao longo da

carreira e, ainda hoje, não faz ques-
tão de au mentar o contingente dos
que o querem ver pelas costas.

A GLO é um instrumento pelo
qual o chefe da Nação determina a
atuação das Forças Armadas em
auxílio às forças estaduais de segu-
rança nos momentos de instabili-
dade e risco à população. Já operou
no Rio de Janeiro sob intervenção
federal e em outros Estados para
reforçar suas estruturas policiais em
momentos de instabilidade. Mas,
agora, os entendidos em segurança
criticam o governo, Lula e Dino por
terem adotado a medida através do
populismo de curto prazo, sabida-
mente ineficaz e com a convocação
dos militares para o exercício de ati-
vidades que não lhes cabem.

Todos têm de compreender
que a segurança pública é um de-
ver constitucional dos governos
estaduais, através das Polícias Ci-

As ForçasAs ForçasAs ForçasAs ForçasAs Forças
Armadas têmArmadas têmArmadas têmArmadas têmArmadas têm
a missão dea missão dea missão dea missão dea missão de
guardar o País nasguardar o País nasguardar o País nasguardar o País nasguardar o País nas
suas diferentessuas diferentessuas diferentessuas diferentessuas diferentes
instânciasinstânciasinstânciasinstânciasinstâncias
e frentese frentese frentese frentese frentes

A polêmica GLO de inspiração política

vil e Militar e seus órgãos auxilia-
res. A Militar e encarregada do
policiamento preventivo, ostensivo
e de choque e a Civil da Polícia Ju-
diciária que, recebendo as questões
encaminhadas pelos militares, re-
aliza as perícias e monta os inqué-
ritos que levam os casos ao Poder
Judiciário para a aplicação das pe-
nalidades estabelecidas pela lei.

As Forças Armadas têm a mis-
são de guardar o País nas suas di-
ferentes instâncias e frentes. Man-
tém a integridade institucional que
proporciona condições para os go-
vernos funcionarem, guardam as
fronteiras e são vigilantes para ofe-
recer as condições institucionais
para o funcionamento dos gover-
nos e seus serviços. É na estabili-
dade que elas garantem que o go-
verno - Legislativo, Executivo e
Judiciário - encontram as condi-
ções para desempenhar suas fun-
ções e exercer suas tarefas em ní-
veis federal, estadual e municipal.

A GLO, como sempre foi co-
nhecida, é o apoio que as forças fe-
derais podem dar às estaduais e
até municipais nos momentos de
dificuldade. Para bem executá-la,
o presidente deve direcioná-la para
o combate a crimes federais (tráfi-
co de drogas e armas via frontei-
ras e outros) e deixar que os Esta-
dos cuidem do crime estadual. Não
pode e nem deve servir a objetivos
políticos, ideológicos ou eleitoreiros.
Pela repercussão que a medida está
provocando, há a necessidade de
explicar e, na medida do possível,
eliminar as desconfianças. Sem
isso, a medida periga não atingir
os seus objetivos e ainda trazer mais
problemas a São Paulo e Rio de
Janeiro. Lula também não pode
descuidar das divergências que se
noticia entre ABIN (Agência Bra-
sileira de Informação) e a Polícia
Federal. Sem tê-las em sintonia,
muita coisa ruim pode acontecer,
como no dia 8 de janeiro, quan-
do um órgão esperou a ação do
outro e ninguém agiu na prote-
ção das sedes dos Três Poderes.

———
Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistên-
cia Social dos Policiais
Militares de São Paulo);
aspomilpm@terra.com.br
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CAOS
Dias difíceis e inesperados

e em São Paulo. Forte chuva
mais vento na tarde da sexta-
feira (2), derrubaram centenas
de árvores, destruíram redes
elétricas e milhares de residên-
cias e lojas comerciais sem ener-
gia elétrica. Cerca de 600 mil.
Complicações, revoltas e prejuí-
zos. Fim de semana agitado.
Enem e Formula 1, com restau-
rantes, bares e lanchonetes fe-
chados precisando descartar ali-
mentos que estavam nas geladei-
ras. Ainda ontem (6), faltava
energia em 400 mil moradias.

Completavam-se quatro dias.
Avalie a cidade de São Paulo sem
semáforos, residências sem luz e
comércio fechado. Prefeitura cul-
pa a Enel, que culpa a Prefeitura.
E, a população paga a conta.

PONTO FINAL
Wilson Tietz sempre se de-

dicou a parte comercial da mí-
dia impressa. Determinado,
cumpriu sua missão com ex-
trema dedicação.  Gostava da
política e de conversar com os
amigos sempre respeitando
escolhas e opiniões. Um pro-
fissional que já faz falta.

Nós os brasileiros falamos
português. Também:
Portugal, Guiné Bissau,

São Tomé e Príncipe, Cabo Ver-
de, Angola e Moçambique. Por-
tucales, era um porto nas mar-
gens do rio Douro onde hoje é
aproximadamente a cidade do
Porto norte de Portugal, e foi
onde Portugal começou. O porto
pode ser na costa marítima, em
um rio ou numa lagoa, é a porta,
a porta de entrada de um porto,
a palavra vem de porta. É um
lugar que significa também mo-
vimento, esperança e segurança
para os viajantes. É também uma
idéia de transportar, levar, tra-
zer. Estamos ligados a isso. Por-
to é uma porta de esperança e
sossego para os navegantes em
geral, quando está chegando o
porto, todos se sentem aliviados

Ao porto desejado ...

e ficam contentes, dá uma gran-
de alegria em ver o porto. Enfim
chegamos! é semelhante a aero-
porto, estação. Graças à Deus
chegamos em paz! O Brasil tem
porto em sua história e idioma.
É também uma palavra ligada ao
comércio, à compra e venda de
mercadorias. No mundo hoje,
cerca de 70% de todas as merca-
dorias que circulam são trans-
portadas por meio de transporte
marítimo. Chagar no porto é paz.
É tudo de bom e maravilhoso.
Este salmo nos diz que é Deus
que faz os navegantes chegar ao
porto que eles desejam chegar.
Deus é o que prepara a chegada
tão esperada. Nós que temos a
palavra porto no idioma e na
história de nosso país e somos
abençoados pelo Senhor. Deus
continua nos abençoando.

Salmos 107:1, 30

Faz cessar a tormenta, e acalmam-se as ondas
... então, se alegram com a bonança; e ele,

assim, os leva ao porto desejado.

Email: ev.mauricio.picazo@gmail.com

Douglas Alberto F.
de Campos Filho

No artigo "O Cé-
rebro" de Paul
Broca, neuroci-

rurgião e antropólogo,
precursor do Museu do
Homem, situado em
Paris, não existe melhor
lugar para despertar o
interesse e aprender ciências so-
bre a evolução do homem. Frases
como: "Ainda ontem eles eram
macacos; dê-lhes um tempo e den-
tro de uma era você verá"; "Por
mais que o homem evolua, sempre
guardará marcas inapagáveis de
sua origem primitiva"; "Prefiro ser
um primata evoluído, do que um
filho degenerado de Adão"; estão

todas lá, descritas para
serem apreciadas e des-
pertar o conhecimento
da evolução humana.

Neste museu exis-
tem crânios do homem
de Neandertal, provan-
do que criaturas como
nós, uma subespécie
muito próxima, vive-
ram e se extinguiram.

No Museu do Homem, há
uma coleção enorme de cére-
bros de primatas, inclusive o de
Paul Broca, pesquisador, orga-
nizador, precursor da Neuro-
logia e Neurocirurgia moderna;
cientista e, dentre os sábios
franceses, praticamente sozi-
nho apoiou as ideias da evolu-
ção natural de Charles Darwin.

"Ainda ontem eles"Ainda ontem eles"Ainda ontem eles"Ainda ontem eles"Ainda ontem eles
eram macacos;eram macacos;eram macacos;eram macacos;eram macacos;
dê-lhes um tempodê-lhes um tempodê-lhes um tempodê-lhes um tempodê-lhes um tempo
e dentro de umae dentro de umae dentro de umae dentro de umae dentro de uma
era você verá"era você verá"era você verá"era você verá"era você verá"

O cérebro e o conhecimento

Broca investigou a região lím-
bica, ou seja, rinencéfalo - (cére-
bro que cheira); hoje sabemos que
esta região está profundamente
envolvida com a emoção humana;
descobriu também que uma pe-
quena região no córtex do lobo
frontal esquerdo, estava relacio-
nada à linguagem articulada, hoje
chamada Área de Broca e fez for-
tes indicações científicas que fun-
ções cerebrais estavam relaciona-
das a áreas específicas, pois rela-
tou que existia conexão entre ana-

tomia e função cerebral, inclusive
para o que chamamos hoje de cons-
ciência; mente e pensamento.

Paul Broca, apesar de forte-
mente contestado em meados do
Século IXX, deixou um enorme le-
gado para o estudo do cérebro,
mostrando que ciência é um con-
junto de conhecimentos, seu obje-
tivo é compreender de que forma
o mundo funciona, pois nada é tão
rico como a natureza, após muitos
anos de evolução do cérebro hu-
mano, entendemos hoje parte da
superfície da natureza, mas esta-
mos iniciando o caminho cientí-
fico para compreender sua pro-
fundidade que pode ser infinita.

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médico

Luiz Carlos Motta

Outubro já está
consagrado, no
calendário naci-

onal dos trabalhadores,
como um mês especi-
al, dedicado à maior
categoria de trabalha-
dores urbanos do
País, com 12 milhões
de profissionais, sendo 2,5 mi-
lhões no Estado de São Paulo.
Este ano, contamos com ativida-
des que envolveram lazer, refle-
xões sobre ameaças, avanços da
categoria e demonstração de fé.

Durante o tradicional even-
to, realizado no Complexo Eco, em
Avaré, com a presença de aproxi-
madamente três mil trabalhado-
res e trabalhadoras, tive a oportu-
nidade de conversar com muitas
pessoas que reconheceram a im-
portância da sindicalização. Lá es-
tiveram, também, presidentes e
diretores dos 72 sindicatos filia-
dos à Fecomerciários, além de re-
presentantes de 116 subsedes lo-
calizadas em cidades estratégi-
cas no Estado de São Paulo.

Todos reiteraram o impor-
tante papel dos sindicatos na vida
dos trabalhadores, negociando
salários, avançando em conquis-

tas sociais e oferecen-
do uma série de servi-
ços e convênios. Além
disso, a relevância dos
Centros de Laser em
Avaré e na Praia Gran-
de, considerados os
maiores e melhor es-
truturados do País e do
Centro de Estudos Ju-
rídicos, em Campinas.

As celebrações contaram com
shows, reuniões temáticas e sortei-
os de prêmios, como uma moto zero
quilômetro e dez prêmios de R$ 1
mil cada. O tema central este ano
foi "toda conquista e inovação pre-
cisa de trabalho". Ao final do even-
to, foram votadas e aprovadas 8
deliberações, que serão divulgadas
e praticadas em todo o Estado:

DELIBERAÇÕES -  1-
Atuar fortemente no Estado
pelo fortalecimento constante
das negociações coletivas;

2- Comerciários e Práticos
de Farmácia devem receber sa-
lários dignos e ter seus direi-
tos preservados;

3- Fim de toda e qualquer
forma de desrespeito às mulhe-
res. As trabalhadoras precisam
ser respeitadas;

4- Ampliar os cursos de
qualificação profissional;

TTTTTodos reitodos reitodos reitodos reitodos reiteraram oeraram oeraram oeraram oeraram o
importante papelimportante papelimportante papelimportante papelimportante papel
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Trabalhadores de olho nas eleições de 2024

5- Sincomerciários e Sin-
prafarmas  devem ampl iar
cada vez mais os serviços e os
benefícios prestados aos traba-
lhadores sindicalizados;

6- Trabalhadores devem
ter participação decisiva nas
eleições municipais de 2024 e
exercerem o voto consciente;

7- Cada comerciário e cada
prático e farmácia deve atuar em
seus locais de trabalho como mul-
tiplicadores dessas deliberações e;

8- Contribuir para o êxito do
Projeto Fênix com visitas a obter
conquistas e atingir a tão necessá-
ria inovação dos sindicatos, cujos
maiores beneficiados são os comer-
ciários e os práticos de farmácia.

ELEIÇÕES - Em relação à
participação dos trabalhadores
nas eleições municipais do ano
que vem, estimulei as lideranças
a participarem deste processo de-
mocrático, candidatando-se para

as vagas de vereador e prefeito
ou no apoio de candidatos que se
identificam com as nossas lutas.
Precisamos ter o maior número
possível de representantes no exe-
cutivo e nas bancadas trabalhis-
tas em todos os parlamentos.

Os trabalhadores precisam se
mobilizar e ficar atentos aos cons-
tantes ataques que ameaçam as
conquistas obtidas com muito
suor, enfrentamento e trabalho.
As eleições de 2024 representam
mais uma chance para mudar este
cenário, na escolha dos que real-
mente trabalharão para o bem
coletivo e não para o bem próprio.

ROMARIA - O mês de co-
memorações terminou com a tra-
dicional Romaria dos comerciári-
os ao Santuário de Aparecida, no
Vale do Paraíba. No dia 30, apro-
ximadamente 700 associados vin-
dos de um grande número de ci-
dades, participaram da VI etapa
do evento religioso. Foram mo-
mentos inesquecíveis. Aparecida e
Avaré marcam as nossas vidas,
pela fé e pela reafirmação das rei-
vindicações comerciárias!!!

———
Luiz Carlos Motta, de-
putado federal (PL/
SP), presidente da Fe-
comerciários e da CNTC

Fábio S. Bortoletto

Existe uma ma-
neira saudável
de medir for-

ças do que a guerra.
Os Jogos Olímpicos.

Nos Jogos Olímpi-
cos não há derrama-
mento de sangue, não
há discurso de ódio,
não há mutilação de crianças, es-
tupros, sequestros, destruição de
cidades, mas sim, vê-se qual atle-
ta que representa seu país é supe-
rior aos outros. É uma maneira
saudável de competir pelo poder.

Israel não deveria ceder aos
ataques do Hamas com mais
ataques, pois quem viu a cidade
completamente destruída não
entende como vai ser a recons-
trução. O povo passando sede e
fome. Onde isso irá levar?

O Hamas não poderia ter
feito o que fez, mas Israel re-
agir  com mais violência só
gerará mais violência.

Israel sempre viveu em con-
flitos (desde sempre) contra os fi-
listeus no Velho Testamento e pa-
rece que ao não aceitar Jesus como
seu Salvador nunca terá a paz.

A bronca vem desde os tem-
pos em que Caim matou Abel, sen-
do feito dois povos a partir do nas-
cimento de Sete, da geração de Abel:
o povo de Deus e o povo mundano.

O que vemos é uma barbárie
de dois povos que não aceitam
Jesus Cristo como o Caminho da
Paz e eternamente viverão em
guerra (todo joelho se dobrará).

A guerra somente traz sofri-
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poderia ter feitopoderia ter feitopoderia ter feitopoderia ter feitopoderia ter feito
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mentos e Israel insiste
um lamentar-se em
um muro, pasmem, em
um muro chamado das
lamentações. O que um
muro vai fazer em prol
de quem lá reza.

É um absurdo e la-
mentável ver um povo
milenar ter crenças que
levam a crer que são

motivados pela irracionalidade.

Jesus já veio e Ele é o único
Caminho, Verdade e Vida. Úni-
co Caminho que leva a Deus.

Enquanto palestinos e israe-
lenses não aceitarem essa verdade
serão dominados pelo terror, com
a bênção dos Estados Unidos que
não sei o porquê está se metendo
nesta guerra que não é dele.

Enfim, os países deveriam dei-
xar estas duas nações resolverem
seus conflitos sem interferir (pois
todo o joelho se dobrará) pois esta-
mos à beira de uma terceira guerra
mundial se não formos cautelo-
sos e não acho justo tomarmos
partidos de nenhuma das duas
nações e deixarem eles resolverem
os problemas deles. Caim e Abel.

———
Fábio Sigmar Bortolet-
to, advogado

Para que a guerra Pela suspensão imediata dos
bombardeios sobre Gaza

(Manifesto do Ipedd)

Abrutal, desproporcional
e indiscriminada ação
 militar israelense sobre

o Território de Gaza tipifica defi-
nitivamente o Governo de Isra-
el como criminoso de guerra.

O Estado de Israel foi cri-
ado como um direito histórico
da comunidade judaica e
como uma resposta justa e re-
paradora do mundo civilizado
ao Holocausto, promovido
pelo nazismo, que perseguiu,
torturou e assassinou mi-
lhões de homens, mulheres
e crianças judias no contexto
da Segunda Guerra Mundial.

Nascido sob o signo dos
valores humanistas e civili-
zatórios, o Estado do Israel
desde a sua origem e até o
presente, foi gradativamen-
te, pela ação de suas lide-
ranças e à revelia de ampla
parcela de sua população,
abdicando desses valores e
se impondo como uma nação
promotora da opressão e da
morte. Não aceita o direito do
povo palestino à edificação
do seu Estado soberano e
faz de tudo para impedi-la.

Já tivemos a oportunida-
de, em nota anterior, de afir-
mar que o ataque do Hamas
a Israel, assassinando civis
e fazendo reféns, é plena-
mente condenável e que não
seria razoável admitir uma
postura condescendente de
Israel diante desse fato. Con-
tudo, chamamos a atenção
para a reação desproporcio-
nal de Israel, que não ape-
nas passou a bombardear in-
discriminadamente o Territó-
rio de Gaza, acarretando mor-
tes em massa de civis, entre
elas crianças e idosos, como
também determinou a asfixia
da população civil palestina

Israel não ageIsrael não ageIsrael não ageIsrael não ageIsrael não age
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dificultando a ajuda humani-
tária e sonegando a oferta de
água, energia elétrica, ali-
mentos e medicamentos.

De nada tem adiantado o
clamor internacional, pois o
governo de Israel, liderado por
um troglodita criminoso como
Netanyahu, faz ouvidos mou-
cos. Segue bombardeando, in-
clusive hospitais e ambulân-
cias, e asfixiando impiedosa-
mente, pouco se importando
com as mortes e com o sofri-
mento da população civil pa-
lestina em Gaza.  Trata-se de
uma ação tresloucada, estra-
nha aos valores humanitári-
os e aos princípios consagra-
dos do Direito Internacional.

I s rae l  não  age  como
Nação democrá t ica .  Age
como nação terrorista.

O povo israelense, vítima
do Holocausto, agora assiste
ao seu governo promovendo
outro, contra o povo palestino.

O Instituto Piracicabano
de Estudos e Defesa da De-
mocracia, como entidade vol-
tada à promoção da paz e dos
valores humanitários e demo-
cráticos, mais uma vez, asso-
cia-se ao clamor pela sus-
pensão dos bombardeios de
Israel sobre Gaza e pela liber-
tação dos reféns mantidos
pelo Hamas, como medidas
indispensáveis para facilitar a
ajuda humanitária e inaugu-
rar o fim das hostilidades.
(Instituto Piracicabano de
Estudos e Defesa da Demo-
cracia – IPEDD - Piracicaba,
04 de novembro de 2023)

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555
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Prefeitura abre licitação para
desassorear trecho do rio
Intuito é destravar pontos críticos do manancial que corta a cidade para prevenir alagamentos

MMMMMANDANDANDANDANDAAAAATTTTTOOOOO     COLETIVCOLETIVCOLETIVCOLETIVCOLETIVOOOOO

Vereadora firma parcerias
e realiza Fórum Regional
sobre Moradia Digna

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semozel (Secretaria Muni-
cipal de Obras e Zeladoria), abriu
licitação para serviço de desasso-
reamento do rio Piracicaba no tre-
cho entre a Ponte do Mirante (onde
o córrego Itapeva deságua) e o ri-
beirão do Enxofre (avenida Jaime
Pereira, no semáforo da entrada
para o supermercado Carrefour).
A modalidade desta licitação para
prestação de serviços de desobstru-
ção, correção de saída de córregos
e limpeza de margens do rio Pi-
racicaba, dentro da área urbana
do município, é concorrência.

Interessados em participar
podem consultar o edital com-
pleto no site da Prefeitura
(piracicaba.sp.gov.br). O número
da concorrência é o 51/2023. Pro-
postas devem ser enviadas até as
9h do dia 7/12, na Divisão de Com-
pras da Prefeitura, situada no séti-
mo andar do Centro Cívico. A aber-
tura dos envelopes com as propos-
tas está agendada para a mesma
data, às 9h30, na Sala de Licita-
ções da Prefeitura, no 1º andar. O
aviso de abertura de licitação foi
publicado hoje, segunda-feira, 6/
11, no Diário Oficial do Município.
A Prefeitura está situada na rua
Antônio Correa Barbosa, nº 2233.

Conforme o memorial descri-
tivo do Edital, entre os serviços que
a empresa vencedora da licitação
deverá executar estão: remoção,
movimentação, carga e descarga e
transporte de sedimentos; desobs-
trução, proteção e direcionamento
das descargas do córrego Itapeva e
do ribeirão do Enxofre, no rio Pi-
racicaba; desobstrução e remoção
das ilhas criadas por sedimentos e
detritos carregados dentro do rio
Piracicaba, incluindo a remoção de
entulho de obras abaixo das pon-

Desassoreamento de trecho do rio Piracicaba deve prevenir alagamentos

Divulgação

tes localizadas desde a 50m a ju-
sante (sentido da correnteza, da
nascente para a foz) da descarga
do córrego Enxofre no rio Piraci-
caba; remoção da vegetação den-
tro das ilhas criadas pelo acumulo
de sedimentos e detritos e nas mar-
gens do rio; remoção e trituração
das leucenas nas margens do rio;
replantio de espécies nativas nas
áreas de retirada das leucenas, e
relocação de pedras no leito do rio
Piracicaba em pontos previamente
definidos, impedindo a nova for-
mação de acúmulo de material.

Ainda segundo o memorial,
para minimizar a formação de
processos erosivos, deverá ser
construído sistema de contenção
por gabiões (estrutura drenante e
de grande durabilidade e resistên-

cia), de forma a conciliar a estabi-
lidade geotécnica necessária à har-
monização da presente interven-
ção. O prazo de vigência da con-
tratação é de 12 meses, a partir da
assinatura da Ordem de Serviço.

“O intuito é destravar pon-
tos críticos do manancial que
corta a cidade para prevenir ala-
gamentos. O foco principal é na
entrada do Itapeva e do ribeirão
do Enxofre, como forma de evi-
tar o refluxo que acaba por com-
prometer o rio Piracicaba”, expli-
cou o prefeito Luciano Almeida.

Dúvidas técnicas sobre a li-
citação podem ser esclarecidas
com a Semozel, pelo telefone
(19) 3403-1205 ou e-mails
cbborges@piracicaba.sp.gov.br
e fgomes@piracicaba.sp.gov.br.

CONCLUÍDO – No ano
passado, a Prefeitura de Piraci-
caba realizou obra de desassore-
amento do ribeirão Piracicami-
rim, finalizada em junho de 2022,
para evitar o transbordamento
do manancial. Os serviços con-
sistiram no desassoreamento e
abertura da calha do ribeirão em
três pontos, com o objetivo de
ampliar o leito e impedir a inva-
são das águas a ruas e residên-
cias dos bairros por onde ele pas-
sa. O problema com as enchen-
tes era antigo e sua resolução era
uma reivindicação da população
há anos, realizada por meio de
parceria entre a Prefeitura e o
Governo do Estado pelo Daee (De-
partamento de Águas e Energia
Elétrica), via programa Rios Vivos.

A vereadora Silvia Morales
(PV), do mandato coletivo A Cida-
de é Sua — em conjunto com o Co-
letivo Painguás, a organização da
sociedade civil Projeto Gerações, a
Rede Athis no Interior Paulista e a
Facesp (Federação das Associações
Comunitárias do Estado de São
Paulo) e em parceria de fomento
com o CAU (Conselho de Arquite-
tura e Urbanismo) — realizou no
domingo (5) o “Fórum Regional
de Athis (Assistência Técnica para
Habitação de Interesse Social):
Moradia Digna como Saúde Pú-
blica”, na Estação da Paulista.

Na programação do evento,
palestras, mesas de debate e atra-
ções culturais e artísticas garan-
tiram a participação de mais de
150 pessoas, incluindo arquite-
tos, urbanistas, assistentes soci-
ais, profissionais de diversas áre-
as, estudantes e moradores de co-
munidades. Durante o dia todo,
vários temas foram abordados,
como as formas de moradia precá-
ria no interior paulista, os progra-
mas de assistência técnica para
habitação de interesse social e as
experiências de outros municípios.

Os debates contaram com pes-
soas com importante atuação na
área, como a secretária municipal
de Habitação e Gestão Territorial,
Andrea Ribeiro, representantes da
Cufa (Central Única das Favelas),
a pesquisadora do Observatório
das Metrópoles e o coordenador
do programa ONU-Habitat para
o projeto da Agenda 2030 do go-
verno do estado de Alagoas.

Também estiveram presen-
tes o deputado federal Vicenti-
nho (PT-SP), que recebeu home-
nagem da Câmara pelo “Dia
Municipal da Favela”, além da
vereadora Rai de Almeida (PT),
do vereador Pedro Kawai (PSDB)

Assessoria Parlamentar

Evento promovido pelo mandato coletivo de Silvia Morales
em conjunto com entidades reuniu público superior a
150 pessoas no domingo, na Estação da Paulista

e do secretário municipal da
Ação Cultural, Carlos Beltrame.

“Priorizamos em nosso man-
dato diversas vertentes voltadas
à justiça social, à cultura, ao di-
reito à cidade e, especialmente, em-
penhamos esforços para ações e
projetos que possam contribuir
com a política habitacional de in-
teresse social no município”, co-
mentou Silvia Morales, que desta-
cou a abrangência das discussões
e a presença do público no evento.

No intervalo para o almoço e
ao fim dos debates, houve a apre-
sentação do grupo de rap Ladys,
com DJ Gab e Mayra, o samba de
Juca Ferreira e comidas típicas da
cultura de Piracicaba, como pamo-
nha, caldo de cana e pastel.

Simultaneamente, os partici-
pantes puderam prestigiar a expo-
sição de fotos “Entre Becos e Vie-
las”, produzida pelo Departamen-
to de Comunicação Social da Câ-
mara em projeto de autoria da ve-
readora Silvia Morales. Além dis-
so, o evento teve a exibição de cur-
ta-metragens e documentários so-
bre moradia e mostra literária co-
ordenada pelo arquiteto Luis Kehl,
membro do Coletivo Painguás.

O evento deste domingo pre-
cedeu a reunião solene que o man-
dato coletivo A Cidade é Sua  reali-
za na próxima quarta-feira (8), às
19h30, no salão nobre da Câmara.
A cerimônia em alusão ao “Dia
Municipal da Favela” terá home-
nagens “a moradores dessas áreas
e a pessoas e instituições que mili-
tam em favor da causa”, ressaltou
Silvia Morales. “Todos estão con-
vidados a participar. Essa data tão
importante tem o objetivo de dar
visibilidade para a luta da popula-
ção que vive em condições de vul-
nerabilidade social e de moradia
precária”, concluiu a vereadora.

PPPPPREGÃOREGÃOREGÃOREGÃOREGÃO

Câmara abre licitação para locação de quatro veículos
A Câmara Municipal de Pi-

racicaba publicou o edital do pre-
gão eletrônico 41/2023 para a
contratação de uma empresa es-
pecializada em locação de quatro
veículos do tipo utilitário esporti-
vo (SUV). O edital está disponí-
vel para consulta no Portal da
Transparência. A licitação será
do tipo menor valor unitário, com
a disputa no modelo aberto-fe-
chado. O certame on-line será
aberto às 9h do dia 20 de novem-
bro. A reserva orçamentária para
a finalidade é de R$ 388.800,00.

Conforme a justificativa do
Departamento Administrativo, o
objetivo é substituir quatro veícu-

los da frota atual que foram adqui-
ridos há cerca de dez anos e neces-
sitam de manutenção corretiva
frequente, gerando altos custos.

Os veículos são utilizados
para diversas atividades, como
fiscalizações dos vereadores, ve-
rificações e atendimento à popu-
lação, translado de servidores e
vereadores para eventos profissi-
onais e reuniões, entre outras si-
tuações. A frota atual é composta
por veículos do tipo sedan, mini-
van e van, mas para atender a po-
pulação rural, os vereadores preci-
sam utilizar os veículos existentes,
o que causa danos ao automóvel.

A licitação será para a locação

de veículos que oferecem utilida-
des fundamentais para uso em ter-
renos rurais, como estrutura de
suspensão elevada, sensação de
segurança adicional e altura de
rodagem mais alta. A justificativa
diz ainda que estudos realizados
realizados pela Câmara apontam
que a locação é mais vantajosa
do que a aquisição dos veículos.

O prazo para entrega dos veí-
culos é de até 45 dias após a assina-
tura e publicação do contrato no
PNCP (Portal Nacional de Contra-
tações Públicas). A devolução dos
veículos é de responsabilidade da
empresa ao final do contrato, e em
caso de falha, pane e/ou sinistro do

veículo locado, a Câmara acionará
a contratada através de telefone (24
horas) previamente fornecido.

COMBUSTÍVEL - A Câma-
ra Municipal de Piracicaba abre
pregão presencial, do tipo maior
desconto, para a aquisição parce-
lada de combustíveis para os veí-
culos oficiais e geradores da Casa
de Leis. A licitação 45/2023, a ser
realizada no dia 17 de novembro,
às 9 horas, sala B “Walter Ferrei-
ra da Silva” é para adquirir 15
mil litros de gasolina comum, dois
mil litros de etanol, 1,2 mil litros
de diesel S-10 e 800 litros de die-
sel S-500 e, 60 litros de agente
redutor de líquido automotivo.

Assessoria Parlamentar

Nesta segunda-feira (6), o
vereador Acácio Godoy (PP)
realizou uma visita às obras
de contenção em andamen-
to no córrego Itapuã, situa-
do no cruzamento da Rua
Senador Saraiva e Avenida
Talles Castanho de Andra-
de, no bairro Jardim das
Flores, próximo à entrada

da comunidade Portelinha.
Além dos trabalhos de con-
tenção no córrego, a obra
também inclui a construção
de uma nova calçada no lo-
cal. Esta ação é resultado
de um pedido feito pelo ve-
reador Acácio Godoy, confor-
me indicado nas indicações
231/2023 e 1105/2022.

CÓRREGO ITAPUÃ
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Conferência municipal
será no próximo dia 16

Com o tema Cenário Atual e
Futuro na Implementação dos Di-
reitos das Pessoas com Deficiência,
e o subtema, Construindo um Bra-
sil mais Inclusivo, os preparativos
para a 8ª Conferência Municipal
dos Direitos da Pessoa com Defici-
ência está a todo vapor. O evento,
que será realizado no dia 16, das
8h30 às 13h, no auditório da Se-
cretaria Municipal de Assistên-
cia e Desenvolvimento Social
(Smads), na rua Monsenhor
Manoel Francisco Rosa, 900,
Centro, está com inscrições aber-
tas até o dia 13/11, via link https://
forms.gle/p2rGR6KfGZfAY1rM9.

A última conferência munici-
pal foi realizada em 2021, quando
a conferência nacional foi cance-
lada. Após a reativação do Conse-
lho Nacional das Pessoas com De-
ficiência, o Conade, novas confe-
rências foram convocadas, com
novo documento orientador.

A 8ª conferência contará
com palestra sobre o tema e o
subtema, discussão de novas pro-
postas e análise das propostas fei-
tas em 2021, onde foram traba-

lhados os eixos que incluem con-
trole social, garantia de acesso às
políticas públicas, financiamento,
direito e acessibilidade e os desa-
fios da comunicação universal.
Toda a população está convida-
da a participar: pessoas com de-
ficiência e seus familiares, autori-
dades, trabalhadores, prestadores
de serviços, membros de conse-
lhos do município, organizações
da sociedade civil, entre outros.

“Contamos com a participa-
ção de todos, para que juntos
possamos construir diretrizes que
fortaleçam e ampliem os direitos
das pessoas com deficiência, ga-
rantindo que a política pública
seja eficaz quanto à inclusão e
acessibilidade para que a pessoa
com deficiência, antes de tudo,
seja vista como cidadão de direi-
tos”, comenta Elisangela Olivei-
ra, coordenadora do Comdef.

A Conferência Municipal dos
Direitos da Pessoa com Deficiência
é realizada pelo Comde, com apoio
da Prefeitura, por meio da Secreta-
ria Municipal de Assistência e De-
senvolvimento Social (Smads).
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Provas serão aplicadas para mais
de 3.400 alunos da rede municipal
Início dos testes para estudantes dos 5º anos será na quinta (9)
e objetivo é fazer um diagnóstico da educação básica brasileira
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Aplicação do Sistema de Avaliação da Educação Básica (Saeb)
aos alunos da Rede Municipal começa nesta quinta-feira (9)

Os 3.444 alunos estudantes
dos 5º anos da Rede Municipal
de Ensino de Piracicaba começam
a fazer as provas do Sistema de
Avaliação da Educação Básica
(Saeb) 2023 a partir de quinta-fei-
ra (9). Planejado e coordenado pelo
Instituto Nacional de Estudos e
Pesquisas Educacionais Anísio
Teixeira (Inep), do Governo Fede-
ral, o Saeb é um conjunto de ava-
liações para mensurar a qualida-
de da educação e a efetividade das
ações de ensino e aprendizagem
no país, com vistas ao aperfeiçoa-
mento de políticas educacionais.

Além disso, os resultados
norteiam a nota do Índice de De-
senvolvimento da Educação Bá-
sica (Ideb): no último Ideb, reali-
zado em 2021, sete escolas muni-
cipais tiveram nota igual ou su-
perior a 7, sendo destaque esta-
dual, mesmo com um cenário
desfavorável causado pela pande-
mia. Os exames seguem até 17/11.

Os testes do Saeb abrangem o
desempenho dos estudantes nos
componentes curriculares de ma-
temática e língua portuguesa, ser-
vindo como ferramenta de moni-
toramento da aprendizagem. Além
dos testes, o Saeb contempla tam-
bém questionários que devem ser
respondidos por secretários muni-

cipais de Educação, diretores de
escolas, professores e estudantes.

Os resultados prelimina-
res do Saeb 2023 serão dispo-
nibilizados no Portal do Insti-
tuto Nacional de Estudos e Pes-
quisas Educacionais (Inep).

IDEB - O Saeb também será
fundamental para a próxima nota
do Índice de Desenvolvimento da
Educação Básica (Ideb) de Piraci-
caba, que é calculado a partir dos
dados sobre aprovação escolar,
obtidos no Censo Escolar, e das
médias de desempenho no Saeb.

No último índice referente ao
ano de 2021, a Rede Municipal de
Educação de Piracicaba contou
com 33 unidades acima da média
do Ideb nacional (5,8) e com 18
pontuando igual ou superior à
média estadual (6,3). Desse total,
sete delas tiveram médias acima de
7 e as Escolas Municipais Joaquim
Carlos Alexandrino de Souza, lo-
calizada no Jardim Caxambu, e
Professora Ilda Jenny Stolf No-
gueira, no Glebas Califórnia, figu-
raram entre as 20 melhores esco-
las do Estado, com média 7,9. Esse
bom resultado foi conquistado
mesmo com um cenário desfavo-
rável causado pela pandemia.

“Os resultados do Saeb desem-
penham um papel significativo no

auxílio às escolas e professores na
formulação de estratégias de ensi-
no. Essas avaliações oferecem vali-
osas percepções acerca das áreas
que demandam maior dedicação,
servindo como orientação na con-
cepção de planos de aprimora-
mento educacional”, afirma o se-
cretário de Educação, Bruno Roza.

EDUCAÇÃO ESPECIAL –
Os estudantes com deficiência
também participam da avaliação.
Poderão receber atendimento es-
pecializado aqueles que já tenham
sido informados no Censo Esco-

lar. Caberá às instituições de en-
sino solicitar o atendimento.

As seguintes formas de atendi-
mento especializado serão viabiliza-
das para aplicação da prova: recur-
sos de acessibilidade e profissionais
oferecidos pela escola participante;
tempo adicional para a realização
dos testes; sala extra, com agrupa-
mento adequado às necessidades
educacionais do estudante; e recur-
sos de acessibilidade para baixa vi-
são (exclusivo para aqueles que te-
nham declarado baixa visão no pe-
ríodo de coleta do Censo Escolar).

EEEEEVENTOVENTOVENTOVENTOVENTO

Semana de Baque Virado
começa hoje com oficina

A oficina de confecção de
agbê, que começa hoje (7) e se-
gue até quinta-feira (9), no Cen-
tro Social do bairro Novo Hori-
zonte e que será ministrada por
Sandra Lemos, é o evento que
abre a Semana do Baque Virado,
o qual contempla cinco encon-
tros sobre a cultura do maraca-
tu no contexto do Mês da Cons-
ciência Negra. Também estão
previstas ações de bate-papo, vi-
vências de dança e percussão.

O objetivo da semana é parti-
lhar saberes, divulgar e valorizar
essa cultura de matriz negra, que
se desenvolve como uma prática de
resistência diaspórica, originária
da região metropolitana do Recife,
mas que, nas últimas décadas, tem
se difundido para mundo como
uma identidade nacional de forta-
lecimento das tradições brasileiras.

Em Piracicaba, o Maracatu
de Baque Virado se inicia com a
fundação do Bloco da Ema
(2006) e do grupo Porto Mara-
catu (2007), por Tony Azevedo,
e se consolida também como uma
manifestação cultural afro-cai-
pira por meio do trabalho do
grupo Baque Caipira (2013), fun-

Letícia Puke

Maicon Araki realizará uma oficina sobre a Percussão de Baque Virado

dado pelo músico Maicon Araki
e coordenado por Natalia Puke.

A partir de 2015, foram di-
versos encontros de baque vira-
do em Piracicaba, reunindo mes-
tres da tradição e grupos percus-
sivos da região sudeste. Por esse
motivo, Piracicaba é reconhecida
com um dos principais redutos
dessa expressão cultural no inte-
rior do estado de São Paulo. Com
o apoio do Sesc Piracicaba e par-
ceria com Centro Social do Novo
Horizonte, a Semana do Baque
Virado promoverá uma progra-
mação intensa e formativa.

PROGRAMAÇÃO – As ati-
vidades da Semana do Baque Vi-
rado seguem nesta sexta-feira (10),
com a Dança do Baque Virado, com
Mestre Maurício, da Nação Estre-
la Brilhante, do Recife, a partir das
19h30, na Sala de Expressão Cor-
poral do Sesc Piracicaba. No sába-
do (11), acontece a Percussão de
Baque Virado, com Maicon Araki,
do Baque Caipira, a partir das 10h,
no Centro Social do bairro Novo
Horizonte. No mesmo dia, mas às
14h30, o Sesc Piracicaba recebe a
Percussão de Baque Virado com
Tony Azevedo, do Bloco da Ema.

OOOOODONTOLOGIADONTOLOGIADONTOLOGIADONTOLOGIADONTOLOGIA

Conselheiros municipais visitam o
centro de especialidades da cidade

Visita dos conselheiros de saúde ao
Centro de Especialidades Odontológicas

Representantes do Conselho
Municipal de Saúde realizara uma
visita no prédio do CEO (Centro de
Especialidades Odontológicas) para
entender a rotina de atendimento à
população, a estrutura do espaço,
localizado na avenida Independên-
cia, 2600, no Bairro dos Alemães, e
também as dificuldades que enfren-
ta o corpo técnico que atua na uni-
dade. “Nós pudemos verificar algu-
mas questões ligadas à estrutura do
prédio, já que é um espaço que foi
adaptado para atender os pacien-
tes”, explica Paulo Soares, vice-pre-
sidente do conselho municipal.

Ele destacou que os outros
conselheiros serão informados so-
bre as necessidades da estrutura
do prédio e, depois, a Secretaria
Municipal de Saúde será notifica-
da para que sejam tomadas provi-
dências urgentes. Também partici-
param da visita as conselheiras
Michelle Benedito e Denise Fran-
co. Elas foram recebidas pelas den-
tistas Fernanda Maria Rovai Bado,
que é coordenadora da Saúde Bu-
cal do Município, Lilian Berta Rihs
Perianes e Mariana Pereira Jo-
sina, e pela auxiliar de Saúde Bu-
cal, Priscila Souza da Silva.

Divulgação

A programação da 15ª Viagem
Literária segue em Piracicaba ama-
nhã (8), às 14h, com oficina de
escrita criativa com o mestre em edu-
cação Michel Yakini-Iman. A ativida-
de gratuita é online e são apenas 20
vagas. As inscrições devem ser feitas
aqui: https://bit.ly/46114Zw. O link da
oficina será enviado para os partici-
pantes pelo WhatsApp ou e-mail.

A oficina é realizada pelo Go-
verno do Estado de São Paulo, por
meio da Secretaria de Cultura, Eco-
nomia e Indústria Criativas, por
meio do Sistema Estadual de Bibli-
otecas Públicas, com apoio da Pre-
feitura de Piracicaba, por meio da
Semac (Secretaria Municipal da
Ação Cultural) e da Biblioteca Ri-
cardo Ferraz de Arruda Pinto.

OOOOOFICINAFICINAFICINAFICINAFICINA

Biblioteca Municipal oferece 20 vagas em escrita criativa
Divulgação

Michel Yakini-Iman, natural de
São Paulo, é escritor, artista-
educador e produtor cultural

Michel Yakini-Iman, natural
de São Paulo, é escritor, artista-
educador e produtor cultural. É
autor de obras como Futebol Não
É Coisa de Menino, Na Medula
do Verbo, Acorde um Verso, Crô-
nicas de um Peladeiro e do ro-
mance Amanhã Quero ser Vento.

VIAGEM LITERÁRIA –
De julho a novembro de 2023, 72
bibliotecas de 71 cidades do Esta-
do de São Paulo realizam a 15ª
edição do programa Viagem Li-
terária, iniciativa da Secretaria da
Cultura, Economia e Indústria
Criativas do Estado de São Pau-
lo. Em Piracicaba, tem apoio da
Prefeitura, por meio da Semac
(Secretaria Municipal da Ação
Cultural) e Biblioteca Municipal.

O eixo da programação deste
ano é a literatura brasileira con-
temporânea, que engloba as pro-
duções de autoras e autores litera-
riamente ativos nas primeiras duas
décadas do século 21, o que inclui
tanto escritoras e escritores nasci-
dos ou que tenham publicado/es-
treado no século 20, quanto aque-
les nascidos neste início de milênio.

SERVIÇO
Oficina de escrita criativa
com Michel Yakini- Iman.
Amanhã (8), às 14h, online.
Link será enviado para os
participantes pelo WhatsApp
ou e-mail. Inscrições gratui-
tas: https://bit.ly/46114Zw. In-
formações: (19) 3433-3674.
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Profissionais da beleza são homenageados na Câmara

A solenidade aconteceu nas dependências do salão nobre Helly de Campos Melges

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba, conforme iniciativa do ve-
reador Pedro Kawai (PSDB), no
requerimento 665/2023 realizou
no último dia 1º, solenidade para
comemorar do Dia Municipal da
Beleza, instituído no calendário
oficial do município por força do
decreto legislativo 39/2014. Os
contemplados receberam diploma
de mérito. O objetivo é destacar a
promoção e valorização dos cabe-
leireiros, barbeiros, esteticistas,
manicures, pedicures, depiladores
e maquiadores. A solenidade acon-
teceu nas dependências do salão
nobre Helly de Campos Melges.

Foram homenageados: Adri-
ana Bento (designer de sobrance-
lhas), Ana Cláudia Emídio Pedro
da Silva (podologia), Ane Ferraz
(designer de cílios), Arnaldo Costa
(barbearia), Jaime Rodrigues (ma-
quiagem), Janaina Passini Maria-
no Sampaio (massagem), Jéssica
Adriana Carneiro (designer de
unhas), Paulo César Felício (ca-
beleireiro), Raquel Alleoni (esté-
tica) e Val Modena (depiladora).

Na formação da mesa dire-
tiva dos trabalhos da noite, sob
a presidência do autor da sole-
nidade, o vereador Pedro Kawai
esteve acompanhado pela ana-
lista de Recursos Humanos,
Margarete Batista de Lima, re-
presentando a Encantti. O par-
lamentar também fez a leitura
bíblica na abertura do evento,
citando dois versículos 1 e 2, do
livro dos Salmos 92, onde a men-
sagem divina nos remete ao quão
bom é render graças ao Senhor.

Na exaltação aos homenagea-
dos, o vereador Pedro Kawai des-
tacou a empresa Encantti, pela par-
ceria e considerou o aspecto especi-
al da noite, por ser a primeira vez
que realiza este tipo de solenida-
de na Câmara, onde enalteceu o
profissional da beleza, dado à sua
abrangência de mudar as pesso-
as, em decorrência do trabalho
que realiza perante a alto estima,
onde atinge a “alma da pessoa,
mudando o seu bem estar e o dia
a dia”, disse o parlamentar.

Kawai também enfatizou a
participação dos profissionais da
beleza perante a movimentação
da economia do Brasil, dado aos
inúmeros estabelecimentos de
beleza. “De um setor que além de
economia forte, também é de alma
forte, onde se torna fundamen-
tal reconhecer isso”, concluiu o

parlamentar ao enfatizar que é pre-
ciso externar isso para o mundo.

Kawai também referendou
o trabalho social a que cada seg-
mento dos contemplados da
noite realiza em prol de um país
melhor, ao ajudar pessoas, cri-
anças, de profissionais que tra-
zem no seu dia a dia uma espe-
rança para um futuro melhor.

E, para falar em nome dos
homenageados da noite, Val Mo-
dena montou um pequeno discur-
so para registrar algumas palavras
de agradecimentos, pontuando que
a atitude de reconhecer e homena-
gear um profissional torna este ato
uma profunda demonstração de
consideração e afeto, onde torna-
se muito gratificante este recebi-
mento, não pela vaidade de ser re-
conhecido, mas pela “certeza de que
estamos fazendo um ótimo traba-

lho para com os nossos clientes,
onde sentimos muita felicidade ao
receber a mensagem de que fo-
mos escolhidos para esta sessão
solene de homenagem e, deixa-
mos nossos familiares e amigos
também desfrutando desta sole-
nidade”, concluiu a profissional.

No encerramento da sole-
nidade, o vereador Pedro Ka-
wai, ao agradecer as várias
equipes técnicas da Câmara,
além da dedicação de assesso-
res de seu gabinete parlamen-
tar, também falou do grande
desafio do setor da beleza, onde
44% desta área tem dificuldade
de contratação por falta de mão
de obra especializada. O parla-
mentar fez um desafio, para que
cada pessoa tente trabalhar o des-
pertar dos jovens sobre este uni-
verso de atuação profissional.

Guilherme Leite
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Semana Mundial do
Diabetes destaca cuidados
essenciais com a alimentação
Semana prossegue com vídeos educativos até sexta, dia 10, e será
encerrada no sábado com Mutirão do Diabetes, no Saúde Inteligente

O Plano Santa Casa Saúde
Piracicaba prossegue com ações
alusivas à Semana Mundial do
Diabetes, exibindo nesta terça,
07, em suas redes sociais, vídeo
educativo com a nutricionista
Letícia Panaia, do Saúde Inteli-
gente, para ajudar a identificar
o que é uma alimentação equili-
brada e saudável para indivídu-
os que lidam com essa condição.

Com a proposta de trazer es-
pecialistas e profissionais de saú-
de para falar sobre os cuidados
necessários às pessoas com dia-
betes, a Semana foi aberta na úl-
tima segunda, 6; prossegue com
vídeos educativos até sexta, dia
10; e será encerrada no sábado,
11, com Mutirão do Diabetes aber-
to ao público, no Saúde Inteligen-
te, à avenida Independência 950.

A nutricionista fala sobre a
importância da escolha dos ali-
mentos, enfatizando a necessida-
de de redução de carboidratos
simples como doces, balas, mas-
sas em excesso e refrigerantes.
Ela também orienta sobre a in-
clusão de carboidratos ricos em
fibras, como pães integrais, bata-
tas, mandiocas e aveia. “O con-
sumo desses alimentos contribui
diretamente para a redução da
glicemia, sobretudo quando com-
binados com fontes de proteína.

Letícia enfatiza ainda a im-
portância do fracionamento das
refeições, desencorajando longos
períodos de jejum. “O ideal é que a
pessoal faça de 4 a 6 refeições diá-
rias, hábito considerado funda-
mental para o controle mais efeti-

Divulgação

A nutricionista Letícia Panaia, do Saúde Inteligente, aborda aspectos
importantes para a qualidade de vida da pessoa que convive com a doença

vo da glicose no sangue”, explica.
A nutricionista também ressalta a
importância da prática regular de
atividades físicas. “Existem vári-
os estudos que evidenciam os be-
nefícios da atividade física na pre-
venção e no controle do diabetes”,
enfatiza. Segundo ela, nesse caso,
para manter a regularidade da
prática, é importante que a pessoa
escolha uma atividade com a qual
se identifique e sinta prazer.

“Dessa forma, as chances de a
pessoa manter a regularidade nas

atividades físicas são maiores”,
considerou, evidenciando que a
ênfase em uma alimentação balan-
ceada, rica em fibras, e no fracio-
namento adequado das refeições,
aliada à prática de exercícios físi-
cos, pode desempenhar um papel
crucial no controle e na qualidade
de vida daqueles que convivem
com o diabetes”, ressalta Letícia.

“O evento promovido pelo
Plano Santa Casa Saúde vai pro-
porcionar um importante espaço
para a disseminação de conheci-

mento e conscientização, demons-
trando compromisso com o for-
necimento de orientações rele-
vantes para a comunidade no
cuidado e gerenciamento do dia-
betes”, ressaltou a nutricionista.

Ela lembra que o evento é di-
recionado ao beneficiário Santa
Casa Saúde e aberto ao público
em geral e considera que a inicia-
tiva contribui de forma significa-
tiva para a promoção da saúde e
bem-estar daqueles que lidam com
essa condição no seu cotidiano.
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Consultoria mostra
tendências para os
imóveis de alto padrão

Divulgação

A poucos meses de 2024, Frias Neto Consultoria dá as
explicações sobre os imóveis de alto padrão em Piracicaba

A poucos meses da chegada
de 2024, os planos para este ano
já estão em encerramento e as
perspectivas de novos projetos
começam a se delinear. No ramo
imobiliário isso não é diferente.
O estudo e o planejamento são
essenciais para fazer bons negó-
cios. Por isso, a Frias Neto Con-
sultoria de Imóveis apresenta al-
gumas perspectivas do mercado
para o próximo ano, em especi-
al a tendência dos imóveis de
alto padrão em Piracicaba.

De acordo com uma pesqui-
sa da Abrainc (Associação Brasi-
leira de Incorporadoras Imobili-
árias), divulgada em setembro, Pi-
racicaba se tornou líder no
ranking de cidades do interior do
estado de São Paulo com a maior
alta no preço médio do metro
quadrado de imóveis neste últi-
mo ano. O aumento foi de 38%
entre 2022 e 2023. O crescimento
das vendas de imóveis de alto pa-
drão e imóveis de luxo em Piraci-
caba foi responsável pelo aumen-
to de 18% no preço de imóveis do
segmento comum, ou standard.

Um dos motivos para essa ele-
vação é o protagonismo da cidade
na região, sua localização e, especi-
almente, o aumento da comerciali-
zação de novos imóveis de luxo.
Neste sentido, a perspectiva para o
próximo ano se mantém, pois há
diversos empreendimentos do tipo
em andamento. Ou seja, essa é uma
forte tendência do mercado imobi-
liário piracicabano para 2024.

O que é um imóvel de alto
padrão?

Imóveis de alto padrão são
caracterizados por uma série de
elementos distintivos, incluindo
localizações privilegiadas, design
e arquitetura exclusivos, acaba-
mentos de alta qualidade, infra-
estrutura completa, segurança,
privacidade e espaços exclusivos.

Essas características tornam
esses imóveis altamente valoriza-
dos, além de terem uma tendên-
cia de continuar nesta vertente ao
longo do tempo. Isso, por sua vez,
serve como proteção contra a in-
flação e é um investimento  de lon-
go prazo bastante interessante.

Vale destacar que, nos dias
de hoje, os consumidores estão
buscando diferenciais que vão
além da beleza e qualidade do imó-
vel. São elementos importantes:

 TECNOLOGIA - A tecno-
logia faz parte da vida cotidiana
das pessoas, no caso dos imóveis
ela está presente na automação re-
sidencial avançada; sistemas de
controle por voz; Internet das Coi-
sas, entre outros. Uma tendência
deste ramo são os Condomínios 5.0.

 BEM-ESTAR - há uma
crescente conscientização sobre
o bem-estar, levando a imóveis
que incorporam recursos sau-
dáveis, como sistemas de filtra-
gem de ar, iluminação natural,
contato com a natureza, espa-
ços de convivência e fitness.

  SUSTENTABILIDA-
DE AMBIENTAL - a preocu-
pação com as questões ambien-
tais é um caminho sem volta da
nossa sociedade. Por isso, imó-
veis de alto padrão são proje-
tados para eficiência energéti-
ca e uso de fontes renováveis.

 FLEXIBILIDADE DOS
ESPAÇOS - a flexibilidade no
uso dos espaços é uma tendên-
cia-chave, com imóveis adaptá-
veis às mudanças de vida dos
moradores, como o trabalho
home office, chegada de crian-
ças, presença de pets e hobbies.

A busca por imóveis de alto
padrão reflete o desejo por um es-
tilo de vida mais moderno, sau-
dável e sustentável, alinhando-se
com as expectativas de uma soci-
edade em constante evolução.

Em Piracicaba, a venda
de imóveis de alto padrão é
uma tendência frente aos
empreendimentos que es-
tão sendo alavancados no
município, bem como a re-
presentatividade econômica
da cidade - que lidera a Re-
gião Metropolitana de Pira-
cicaba, com 24 municípios.

De acordo com dados
do Mapa da Riqueza, reali-
zado pelo Centro de Políti-
cas Sociais da FGV (Funda-
ção Getúlio Vargas), a popu-
lação de Piracicaba é a 40ª
com a maior renda média en-
tre as cidades brasileiras com
mais de 50 mil habitantes.

“Piracicaba é uma cidade
com senso econômico muito
pujante, como confirmado pelo
senso de 2022,  tendo um cres-
cimento demográfico e econô-
mico acima da média brasilei-

O mercado de alto
padrão em Piracicaba

ra, o que faz com que ela se
torne atrativa para novas cons-
trutoras, novos negócios ou
empreendimentos, o que refle-
te no mercado imobiliário”, re-
lata o gerente de venda de imó-
veis da Frias Neto Consultoria
de Imóveis, João Paulo Miori.

Recentemente, o vice-
presidente Geraldo Alckmin
também anunc iou a  pro-
pos ta  de  aumenta r  em
12.650% as verbas federais
voltadas à moradia no Bra-
sil, o que deve manter o mer-
cado imobiliário aquecido.

Considerando o mercado
de alto padrão em Piracica-
ba, somente a Franzolin En-
genharia já lançou, junto à Fri-
as Neto, dois grandes empre-
endimentos: Sodero Residen-
cial e Rio 330. Além disso, a
empresa se prepara para
apresentar outras novidades.

Conheça os imóveis de
alto padrão em Piracicaba

com a Frias Neto
Atualmente a Frias Neto

Consultoria de Imóveis é líder
no segmento imobiliário em
Piracicaba, contando com se-
tores exclusivos para venda
de imóveis prontos, lança-
mentos e locação de imóveis,

além de um setor específico
para imóveis comerciais, in-
dustriais e logísticos, o Frias
Neto For Business. Você pode
obter uma consultoria espe-
cialista através do telefone ou
WhatsApp (19) 3372-5000.

OOOOOPORTUNIDADEPORTUNIDADEPORTUNIDADEPORTUNIDADEPORTUNIDADE

Max
Atacadista
abre 250
vagas de
emprego em
Piracicaba

Desde ontem (6) até sexta-fei-
ra (10), o Grupo Muffato inicia as
contratações para o Max Atacadis-
ta, atacarejo que será inaugurado
em Piracicaba nos próximos meses.
Os recrutadores irão atender os
candidatos no campus da Facul-
dade Anhanguera (rua Santa Ca-
tarina, 1005 - Água Branca) das
8h às 11h e 14h às 17h. Para a mai-
oria das vagas, não é preciso ter
experiência. O Grupo Muffato ofe-
rece treinamentos técnicos, opera-
cionais e de atendimento. Basta ter
mais de 18 anos e estar com os do-
cumentos pessoais em dia (RG, CPF
e carteira de trabalho). Estão sen-
do disponibilizadas 250 vagas efe-
tivas para diversas funções, inclu-
indo: agente de prevenção;
repositor(a); operador(a) de caixa;
orientador(a) de caixa; balconista;
açougueiro(a) e aux. de açougue;
padeiro(a) e aux. de padaria;
vendedor(a); zelador (a); televen-
das; operador(a) de empilhadei-
ra; auxiliar de estacionamento;
auxiliar de limpeza; auxiliar de
armazém; auxiliar de confeitaria;
e recebedor de mercadorias.

É desejável que os candidatos
tenham habilidade para trabalhar
em equipe, gostem de atender pes-
soas e estejam dispostos a se adap-
tar à rotina do varejo. Há vagas
para PCD, estrangeiros com situa-
ção regularizada e candidatos 60+.
É importante levar RG, CPF e car-
teira de trabalho (física ou digi-
tal) para fazer o cadastramento.
Aprovados na primeira fase da se-
leção serão encaminhados para a
segunda etapa, que consiste em en-
trevista com o gestor da unidade.
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Escritórios fazem apresentação do projeto
Segundo os idealizadores, o projeto contempla preservação de prédios históricos, espaços de acesso público e ressignificação do entorno

Apresentação do Boulevard Boyes, no Espaço Beira Rio, na sexta (03)

Divulgação

Unanimidade entre os piraci-
cabanos, a Fábrica Boyes faz parte
de muitas memórias. Das gerações
com mais idade e entre os mais jo-
vens. Pensando nestas caracterís-
ticas, os escritórios KT Arquitetu-
ra de Negócios e KTV Retail As A
Service desenharam e estrutura-
ram um projeto completo de res-
significação das instalações e todo
o entorno, harmonizando o anti-
go e o novo, em total sinergia.

Detalhes do Boulevard Boyes,
assinado pelo arquiteto Júlio Taka-
no, foram apresentados sexta (03),
no auditório do Espaço Beira Rio.
Entre os vários aspectos positivos
estão a revitalização e a valoriza-
ção da fisionomia dos prédios his-
tóricos, preservação, construções
de novos espaços, cubos comerci-
ais para pequenos empreendedores
(artistas e artesões) e criação de
torres residenciais totalmente sus-
tentáveis, com arquitetura inte-
grada com os prédios preservados
e ao próprio Engenho Central.

Com investimentos de empre-
sários piracicabanos, o projeto foi
aprovado pelo Codepac com a
maioria de votos dos conselhei-
ros. Por quase dois anos, o órgão
avaliou os detalhes, solicitando
ajustes, os quais foram incorpo-
rados na sua totalidade pela equi-
pe técnica do Boulevard Boyes.  

De acordo com o arquiteto
Júlio Takano, CEO da KT Arquite-
tura de Negócios, presidente da
KTV Retail As A Service e sócio-
fundador da Varejo180, um dos
responsáveis pelo desenvolvimen-
to do projeto do Boulevard Boyes,
nas últimas décadas, metrópoles
do mundo inteiro tem despertado
para o novo paradigma de desen-
volvimento sustentável, com esfor-
ços para a ocupação de vazios ur-
banos, pensando a reutilização do
patrimônio dos espaços por meio
da intensificação e mistura de usos.
“Neste contexto, o papel da reutili-
zação das áreas industriais é fun-
damental num processo de revitali-

zação, intervenções pontuais de
qualidade e inseridas a uma arqui-
tetura de negócios tendem a gerar
impactos positivos exponenciais no
entorno e na cidade como um todo.”

Júlio Takano reforça que o
Boulevard Boyes consiste na pre-
servação, revitalização e requalifi-
cação do patrimônio industrial e
cultural por meio de novos usos
qualificados a serem usufruídos
pela população piracicabana, com
atividades de turismo, comércio,
serviços e de lazer, além de oportu-
nidades de moradia em diferentes
padrões. “O projeto foi desenvolvi-
do no sentido de preservar este sin-
gular remanescente industrial, in-
tegrante do patrimônio e da paisa-
gem cultural dos piracicabanos”.

O arquiteto elenca alguns pon-
tos relevantes do projeto, tais como
geração de 1.500 a 2.000 empre-
gos diretos e indiretos permanen-
tes (beneficiando de 6.000 a 8.000
pessoas); redução em mais de 66%
do fluxo de trânsito comparado
com o projeto aprovado; alinha-
mento sociocultural, turístico e gas-
tronômico com os principais eixos
e equipamentos de Piracicaba;  cri-
ação de mais de 1.500 vagas de
veículos, sendo mais de 330 vagas
de acesso ao público, ajudando no
fluxo local de trânsito e integração
completa com o Engenho Central
(arquitetonicamente) como eixo de
conexão da Praça da Boyes e a Pon-
te Pênsil. “Quando pronto, o em-
preendimento oferecerá à popula-
ção para o livre acesso democráti-
co de todas as classes sociais mais
de 60% do terreno atual com vista
para o principal ponto turístico de
Piracicaba, seus elementos culturais
e arquitetura preservada – criando
um novo centro de cultura, museu,
memória, história, lazer e proximi-
dade com a comunidade local”.

No aspecto socioeconômico, o
empreendimento contempla o de-
senvolvimento de quiosques/cubos
em parceria com a Prefeitura de Pi-
racicaba para uso da comunidade

local de artistas, artesãos, peque-
nos empresários e produtores agrí-
colas para divulgação e comerciali-
zação de seus produtos/serviços.

O projeto segue os critérios
mais rigorosos de respeito ao meio
ambiente e ao ecossistema do en-
torno. Júlio Takano ressalta que o
Boulevard Boyes é um dos únicos
projetos do mundo que atende to-
dos os critérios ESG. “O quesito
ambiental se sustenta com base em
diversos estudos de integração com
a comunidade e geração de ener-
gia limpa. Já o aspecto social esta-
rá focado no museu, preservação
de parte importante da história pi-
racicabana, além de acesso livre de
toda a sociedade a maior parte do
empreendimento, boulervard, usi-
na PCH e museu, criando mais um
centro turístico para Piracicaba e
região. O item governança está li-
gado à Prefeitura de Piracicaba por
meio da criação dos cubos destina-
dos a pequenos produtores, artis-
tas locais e artesões para incentivo,
exposição permanente e comerciali-
zação de seus trabalhos”, detalha.    

Em uma parte da área estão
previstas construções de torres re-
sidenciais, as quais seguirão o pa-
drão arquitetônico e histórico evi-
denciados no Boulevard Boyes.
Júlio Takano não esconde a emo-
ção e o carinho ao falar do projeto.
“Sinto-me à vontade para comen-
tar sobre um ponto que vale ser
evidenciado: o desejo de ressignifi-
cação do grupo de empresários pi-
racicabanos que adquiriu o imóvel
em leilão, em disputa com várias
empresas de fora de Piracicaba.
Durante todos os trâmites, o respei-
to ao patrimônio foi colocado como
prioridade, num esforço para que
não fosse parar em mãos que não
tivessem o mesmo amor por Piraci-
caba. O amor pela Boyes começou
pelas mãos deste grupo de empre-
sários piracicabanos que não vem
medindo esforços em projetar para
a Boyes um empreendimento a al-
tura de sua contribuição histórica”.

HISTORIA

Túnel do tempo do visionário Luiz de Queiroz
A Fábrica de Tecidos

Santa Francisca, fundada
pelo engenheiro agrônomo
Luiz de Queiroz, foi funda-
mental para o desenvolvi-
mento econômico da cidade
de Piracicaba, contribuindo
também para a instalação do
serviço de energia elétrica
(1873) e de telefonia (1882).
Junto à tecelagem, também
se estabeleceu o serviço de
abastecimento de água
(1887) em Piracicaba, igual-
mente pioneiro no Brasil.

De Santa Francisca à Are-
thusina e, por fim Cia. Industri-
al e Agrícola Boyes, a fábrica
de tecidos funcionou intensa-
mente por mais de um século,

movimentando a economia lo-
cal e oferecendo empregos
para inúmeros operários, majo-
ritariamente mulheres imigran-
tes ou suas descendentes.

No século XX, após a dé-
cada de 1960, ocorreram
transformações da área da
Rua do Porto, em decorrência
do incremento da oferta turís-
tica e imobiliária, quando ocor-
reu um processo dinâmico,
com novos usos, transforma-
do em centro gastronômico.
Entre as décadas de 1970 e
1980 aconteceram interven-
ções do poder público na re-
qualificação da área, ainda en-
quanto a Fábrica da Boyes pro-
duzia tecidos. No século XXI,

destacam-se proposições
para manutenção e gestão da
paisagem cultural da Rua do
Porto: o Projeto Beira-Rio.

Após um período de déca-
das de intensa produção, as
instituições fabris encerraram
suas atividades e seus rema-
nescentes industriais entra-
ram num processo de degra-
dação. Entretanto eles per-
manecem vivos na paisagem
cultural de Piracicaba, à es-
pera de novas apropriações.
Esse é o DNA do Boulevard
Boyes, uma apropriação que
coloca no mesmo eixo histó-
ria, sustentabilidade, moder-
nidade, cultura, lazer, turis-
mo, gastronomia e moradia.



A8
A Tribuna Piracicabana

Terça-feira, 7 de novembro de 2023

EEEEEVENTOVENTOVENTOVENTOVENTO

APCD comemora o Dia do Dentista

Fotos: Claudinho Corradini

Silvia Lopes e Marisi Aidar
Waldemar Romano, César Schmidt, Sandra Barroso,
Francine Milani, Leila Volpato, Marisi Aidar e Edson Zenebra

A Associação dos Dentistas
(APCD-Regional Piracicaba)
comemorou em alto estilo o Dia
do Cirurgião-Dentista. A noite
foi organizada pela presidente
Marisi Aidar e equipe, contado
com requintada gastronomia a
cargo da chef Luciene Aguiar.

O tradicional encontro ocorreu
no Espaço APCD, situado na
sede da entidade e contou com
a participação de mais de 100
dentistas associados, familia-
res e convidados. Na ocasião foi
entregue o título de Dentista do
Ano 2023 à Silvia Paparotto

Lopes, indicada pelo Conselho
Deliberativo da APCD por sua
dedicação à odontologia. Ela foi
a 38ª. escolhida nesta láurea
exclusiva da APCD-Piracicaba,
iniciada em 1985. Em seu pro-
nunciamento, Marisi Aidar
enalteceu o trabalho do cirur-

gião-dentista e solicitou aos
presentes um minuto de silên-
cio em respeito aos conflitos
mundiais das últimas sema-
nas. Já Silvia Lopes salientou
a importância do profissional
da odontologia na preservação
da saúde do ser humano.

PPPPPIRAIRAIRAIRAIRA S S S S SEMEMEMEMEM F F F F FOMEOMEOMEOMEOME

Parceria garante acesso
e direito à alimentação
Ações e entrega de 166 cestas verdes e secas foram realizadas pela
Assistência Social, Fundo Social, Casa do Hip Hop e Movimento Tô Aqui

Divulgação

Montagem das cestas verdes para entrega às famílias das comunidades

Enquanto política articulado-
ra para a promoção de direitos soci-
ais, a Secretaria Municipal de Assis-
tência e Desenvolvimento Social
(Smads), em parceria com o Fundo
Social de Solidariedade, por meio do
projeto Pira sem Fome, o Movimen-
to Tô Aqui e a Casa do Hip Hop rea-
lizou no sábado (4), ações de segu-
rança alimentar em combate à fome
e entrega de 166 cestas verdes e ti-
ckets de cestas secas para famílias
das comunidades Cantagalo, Pau-
liceia, Pereirinha e Portelinha.

O objetivo das ações foi con-
tribuir com as famílias, de forma
prática e autônoma, para que de-
senvolvam hábitos alimentares
saudáveis que colaborem para o
acesso e direito à alimentação ade-
quada e saudável. As famílias par-
ticiparam ainda de oficina de cul-
tivo de hortaliças em vasos e ro-
das de conversa que abordaram a
rede municipal de assistência so-
cial e segurança alimentar, além
da organização da comunidade em
prol da segurança alimentar.

Ubirajara Sabino, coordena-
dor da Casa do Hip Hop, mediou
as rodas de conversa na Porteli-
nha e Pauliceia, falando sobre a
importância do acesso das famíli-
as às unidades de Centros de Refe-
rência de Assistência Social (Cras)
e seus serviços. “Temos buscado
essa parceria para oferecer às fa-
mílias em situação de vulnerabili-
dade, formas de se organizarem
para promover a segurança ali-
mentar em seus lares”, disse.

As cestas verdes, compostas
por folhas, tempero, fruta, de
raiz e legume, foram montadas
por agricultores locais e Com-
panhia de Entrepostos e Arma-
zéns Gerais de São Paulo (Cea-
gesp). Já os tickets para retirada
das cestas secas foram liberados
pela Smads e Pira sem Fome.

“Acredito que a alimentação
adequada é um direito fundamen-
tal do ser humano e por isso te-
mos trabalhado fortemente para
que esse direito seja respeitado.
Essas ações, articuladas com os

diversos segmentos, vêm contri-
buir para a garantia à segurança
alimentar e nutricional da popu-
lação”, explica Savana Fernandes,
coordenadora de Segurança Ali-
mentar e Nutricional da Smads.

PROJETO – A Smads, em

parceria com a Casa do Hip Hop e
Movimento Tô Aqui, prevê a cons-
trução de um projeto que dá se-
quência às ações de segurança
alimentar nas comunidades e às
famílias em situação de vulnera-
bilidade social do município.

AAAAAPPPPPAAAAAGÃOGÃOGÃOGÃOGÃO     EMEMEMEMEM SP SP SP SP SP

Governo Federal
notifica concessionária

A Secretaria Nacional do
Consumidor (Senacon), órgão
vinculado ao Ministério da Jus-
tiça e Segurança Pública (MJSP),
enviou ontem (6) uma notifica-
ção à Enel, concessionária res-
ponsável pela distribuição de
energia elétrica na Grande São
Paulo, por conta das interrupções
no fornecimento ao longo dos últi-
mos dias, desde um temporal ocor-
rido na última sexta-feira, dia 3.

O secretário nacional do Con-
sumidor, Wadih Damous, disse
que considera “inaceitável” a situ-
ação, que atingiu cerca de 2 milhões
de moradores da região na sexta e
ainda afeta milhares nesta segun-
da. Ele orientou que a população
procure a empresa e os órgãos
de proteção ao consumidor - os
Procons estaduais e municipais,
além da própria Senacon - para
relatar seus prejuízos, que devem
ser inteiramente ressarcidos.

“Milhões de pessoas ficaram
em uma situação absolutamente
inaceitável com o apagão que acon-
teceu na cidade de São Paulo e em
23 municípios da região metropoli-
tana. Pessoas tiveram prejuízos
materiais, houve mortes, risco à se-
gurança, risco à saúde. A empre-
sa tem muitas reclamações aqui
na Senacon e nos Procons e ela
será obrigada a ressarcir todos
os prejuízos que os consumido-
res tiveram. Aparelhos eletrodo-
mésticos, aparelhos de refrigera-
ção, todos esses prejuízos devem ser
ressarcidos”, disse o secretário.

Para ele, além de atender a
essas demandas dos consumido-
res, a empresa também precisa es-
clarecer se havia tomado medidas
preventivas para proteger o forne-
cimento de energia diante de even-
tos climáticos extremos, como o
registrado na última sexta, além de
relatar o que será feito para preve-
nir novas interrupções no futuro.

“Nós já notificamos a empre-
sa, ela vai ter que prestar esclare-
cimentos sobre o que aconteceu,
que medidas prévias ela já havia
tomado para mitigar possíveis
transtornos por conta de catástro-
fes naturais e vai ter que explicar
que medidas está adotando para
mitigar os prejuízos que a popula-
ção paulista teve por causa desse
apagão. Nós não podemos aceitar
que um serviço público seja ofere-
cido dessa maneira à população,
sobretudo um essencial como é a

energia elétrica. As medidas têm
que ser preventivas, os serviços
de meteorologia avisam há anos
que essas catástrofes vão se am-
pliar”, completou Wadih Damous.

OUTRAS MEDIDAS –
Além da notificação, a Senacon
anunciou outras medidas para
melhorar o atendimento à po-
pulação atingida pelo apagão
em São Paulo, começando por
uma coordenação com o Pro-
con-SP para monitorar os efeitos
e acompanhar o reparo dos da-
nos causados pela interrupção.

A secretaria também transmi-
tiu as seguintes orientações aos
consumidores que tiveram o for-
necimento de energia elétrica inter-
rompido: a) entrar em contato com
a concessionária, relatando o pro-
blema e pedindo informações so-
bre o prazo para normalização do
serviço, com registro de protocolo
do atendimento; b) os produtos que
precisam de refrigeração e foram
perdidos pela ausência de energia
elétrica deverão ser ressarcidos; c)
os eletrodomésticos e aparelhos ele-
troeletrônicos que deixaram de fun-
cionar em razão da queda ou des-
carga de energia elétrica, o consu-
midor deve registrar o fato nos ca-
nais disponibilizados pela conces-
sionária, no prazo de até 90 dias;
d) para ressarcimento, a concessi-
onária terá 10 dias para inspecio-
nar o equipamento danificado; um
dia para equipamento utilizado no
acondicionamento de alimentos
perecíveis ou medicamentos; 15 dias
para apresentar, por escrito, res-
posta ao pedido e 20 dias para pro-
videnciar o ressarcimento; e) a
concessionária deverá informar o
consumidor data e horário aproxi-
mado da inspeção ou da disponibi-
lidade do equipamento. Não ha-
vendo essa vistoria, o prazo para
resposta será de 15 dias, a partir
da solicitação do ressarcimento; f)
o consumidor não deve tentar con-
sertar o equipamento danificado,
salvo nos casos em que houver au-
torização prévia e formal da con-
cessionária; g) Solicitar informa-
ções à Agência Nacional de Ener-
gia Elétrica (Aneel) sobre dados e
monitoramento da prestação con-
tínua e eficiência da concessioná-
ria ENEL; h) Criação de Canal de
Denúncia junto à Senacon para
acompanhar e averiguar o atendi-
mento aos consumidores pela
ENEL no Estado de São Paulo.
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Governo garante que, em
15 dias, enviará projetos
de lei para a Alesp
No encontro, a Apeoesp cobrou mudanças na atribuição de aulas;
reunião foi com o secretário executivo da Seduc, Vinícius Neiva

Divulgação

O secretário executivo, Vinícius Neiva, protocola reivindicações apresentadas
pela Apeoesp, através da professora Bebel e do professor Fábio Moraes

Em reunião com a direção da
Apeoesp, o secretário executivo da
Secretaria Estadual da Educação,
Vinícius Neiva, garantiu que, em
15 dias, a Secretaria Estadual da
Educação encaminhará à Assem-
bleia Legislativa do Estado de São
Paulo, os projetos de lei que tratam
da APD (Atividade Pedagógica Di-
versificada) e falta-aula, que vêm
prejudicando os professores da
rede estadual de ensino, conforme
já havia prometido anteriormente.
O encontro aconteceu na última
quarta-feira, primeiro de outubro,
e contou com as participações do
primeiro presidente da Apeoesp,
Fábio de Moraes; da segunda pre-
sidenta da entidade, deputada es-
tadual Professora Bebel (PT), além
da primeira secretária geral, Ze-
naide Honório;  do secretário de
Finanças, Roberto Guido;  da se-
cretária de Assuntos Educacionais
e Culturais, Francisca Seixas;  do
vice-secretário de Assuntos Edu-
cacionais e Culturais, Paulo Ne-
ves; do vice-secretário de Políti-
cas Sociais e Promoção da Igual-
dade Racial, Richard Araújo e da
secretária de Direitos Humanos,
Mônica Antônio da Silva Fernan-
des. Apesar da garantia dada pelo
secretário, a deputada Professora
Bebel diz que “estamos atentos e
queremos ver de que forma esses
textos serão apresentados para a
deliberação da Assembleia Legis-
lativa do Estado de São Paulo”.

ATRIBUIÇÃO DE AULAS
– No encontro, os diretores da Apeo-
esp reivindicaram, mais uma vez,
a  classificação para atribuição de
aula se dê por tempo de serviço,
provas e títulos . “Diante de todas
as injustiças ocorridas com nossa
categoria no processo de atribui-
ção de aulas para o ano de 2023,
em decorrência da imposição da Lei
Complementar 1374 (que instituiu
o subsídio e desmontou nossa car-
reira), os critérios para a atribui-
ção de aulas de 2024 deveriam se-
guir as normas previstas na Lei
Complementar 444/85, que a LC
1374 revogou. Para nós, portanto,
os critérios de tempo de serviço, tí-
tulos e provas são o único meio de
corrigir as injustiças, pois são cri-
térios que valorizam o conhecimen-
to, a experiência e respeitam os pro-
fissionais da Educação no sentido
humano. Hoje, lamentavelmente,
vivemos um processo de desuma-
nização dos professores, transfor-
mando-os em meros executores,
despersonalizando e automatizan-
do seu trabalho, o que não tem ra-
cionalidade alguma. Os recentes

processos de atribuição de aulas
expressam isso. No nosso entendi-
mento, e sempre lutamos por isso,
o momento deveria ser de escolha
de aulas pelo professor e não de
atribuição de aulas a ele. Ocorre que
sucessivos governos fazem desse
processo, muitas vezes, um espaço
para tentar resolver problemas ad-
ministrativos e orçamentários da
pasta, que não podem ser equacio-
nados prejudicando os profissio-
nais da Educação. Enfrentamos, de
fato, um Governo que se mostra
avesso ao diálogo e à negociação, e
cada passo conquistado é fruto de
muito esforço, pressão e mobiliza-
ção. Foi neste contexto que se deu
nossa conversa com a direção da
SEDUC, assim como nos contatos
anteriores. Não obtivemos, assim,
o recuo pelo qual lutávamos, mas
conseguimos arrancar o possível
no atual contexto, mas continua-
remos lutando para a nossa reivin-
dicação seja atendida”, diz Bebel.

HAVERÁ DUAS FASES
PARA A ATRIBUIÇÃO DE
AULAS - O secretário executivo
Vinícius Neiva informou que ha-
verá duas fases para o processo de
atribuição de aulas. Uma delas aten-
derá a atribuição de aulas dos pro-
fessores efetivos. A segunda fase
será de atribuição de aulas para os
professores temporários (categoria
O). A SEDUC estabeleceu a nota do
concurso como fator de classifica-
ção no caso dos professores da ca-
tegoria O. De acordo com o Secre-
tário Executivo, os contratos serão
rescindidos em 31 de dezembro de

2023 e, para que todos possam
participar normalmente da atri-
buição e ministrar aulas em
2024, a SEDUC atrasará o início
do ano letivo para 15 de feverei-
ro, após o período da quarente-
na. Os PEB I da categoria O e os
demais professores temporários
que não tenham participado do
concurso, deverão se inscrever no
Banco de Talentos”, conta Bebel.

JORNADA PERDE FOR-
ÇA COMO CRITÉRIO NA
CLASSIFICAÇÃO – Na reunião,
de acordo com a SEDUC, a jorna-
da de trabalho do professor será
ponderada como 10% dos critérios
na classificação para atribuição de
aulas. ‘Lembremos que a posição
inicial da SEDUC, apesar das pro-
messas eleitorais, era a de manter
a jornada de trabalho, se não como
o único critério para a classificação
da atribuição de aulas, como o prin-
cipal critério. Nas primeiras con-
versas, a SEDUC chegou a falar que
a jornada contaria como 80% do
total de variáveis para a classifica-
ção. Mais tarde, colocou-a como
50% dos critérios totais, o que, evi-
dentemente, também não aceita-
mos, face a todas as distorções e
injustiças que a imposição da jor-
nada no processo causou. Insisti-
mos, desde o início, que o artigo 80
da LC 1374/2022 deveria ser sim-
plesmente revogado. Aliás, nossa
luta é pela revogação integral des-
ta lei. A jornada jamais poderia ser
considerada como critério para a
atribuição de aulas, em primeiro
lugar porque nós, professores e pro-

fessoras da rede estadual de ensi-
no, não temos jornada de traba-
lho, a não ser no caso de PEB I.
Indo além, conceitualmente, a
jornada de trabalho não pode ser
critério porque é um componente
intrínseco ao trabalho do profes-
sor e não um atributo individual
que o/a qualifique ou diferencie
dos demais. Lutamos por uma
jornada de 30 horas semanais de
trabalho, na qual o professor pos-
sa se dedicar a uma única unida-
de escolar, com salário digno e
condições de trabalho”, destaca
a deputada Professora Bebel.

TEMPO DE SERVIÇO E
LISTA ÚNICA DE CLASSIFI-
CAÇÃO - Conforme informou o
Secretário Executivo, Vinícius Nei-
va, o tempo de serviço responderá
por 45% na ponderação dos crité-
rios para a classificação da atribui-
ção de aulas. “Nossa reivindicação,
como já assinalamos, foi a de que
esse fosse o principal critério, com
o maior peso dentro todas as vari-
áveis. Inicialmente, porém, na
proposta da SEDUC, esse peso era
ainda menor face à jornada de
trabalho. Uma das alterações que
conseguimos foi a volta da lista
única de classificação, de acordo
com a situação funcional (efetivos,
estáveis, temporários), superando
a traumática imposição de duas
listas, uma para cada jornada de
trabalho, como ocorreu na atribui-
ção passada, e que tantos prejuí-
zos causou à categoria”, diz.

 ASSIDUIDADE — A SE-
DUC informou que o critério de
assiduidade será ponderado como
25% na classificação para a atri-
buição de aulas. A Diretoria da
APEOESP também foi firme e en-
fática em rejeitar que o critério da
assiduidade ou licença-saúde figu-
re na classificação, porque se trata
de mais uma desumanidade come-
tida por esse governo. Em primeiro
lugar, o professor se encontra ado-
ecido pelas péssimas condições de
trabalho, desvalorização profissio-
nal, baixos salários, violência nas
escolas e muitos outros fatores. Em
segundo lugar, já sofrem descon-
tos e já são prejudicados em suas
vantagens pessoais, no bônus e na
sua qualificação para diversas si-
tuações dentro da carreira (que,
aliás, se encontra atualmente es-
tagnada). “Impor esse critério na
atribuição de aulas é punir dupla
ou triplamente o mesmo docente.
O professor hoje sequer tem di-
reito de ir ao médico ou atrasar-
se alguns minutos, pois perde o
salário do dia inteiro de traba-
lho. Nosso sindicato está estudan-
do medidas jurídicas com rela-
ção a este ponto, mesmo porque
não foi respeitado o princípio ju-
rídico da anterioridade, ou seja,
os professores deveriam ter co-
nhecimento prévio de que tal cri-
tério seria utilizado para este fim”,
diz a deputada Professora Bebel.

IAIAIAIAIA

Conceitos e ferramentas serão
tema de aula gratuita na Acipi

Divulgação

Fernando Godoy, empreendedor
com mais de 25 anos de
experiência nas áreas de
tecnologia e inovação
nos EUA e Brasil

Não há como negar que a In-
teligência Artificial chegou com
tudo e para ficar. A grande ques-
tão é como usá-la da melhor for-
ma. Para auxiliar na utilização
da IA, a Acipi Escola de Negóci-
os realiza, quinta-feira (9), às 19
horas, uma aula aberta e gra-
tuita.  Com vagas limitadas, as
inscrições podem ser feitas pelo
link da bio da Escola de Negóci-
os: @escoladenegociosacipi.

Quem apresentará o assunto
é Fernando Godoy, empreendedor
com mais de 25 anos de experiên-
cia nas áreas de tecnologia e inova-
ção nos EUA e Brasil, também in-
tegrante da Escola do Metaverso.

Mais do que conceitos, Godoy
falará sobre como a IA pode aju-
dar na produtividade. “E vamos
colocar a mão na massa. Trabalha-
remos com as principais ferramen-
tas de Inteligência Artificial com o
intuito de entender mais sobre o
chat GPT, criação de imagens e,
principalmente, como tornar a vida
mais produtiva tanto no trabalho
quanto em casa. A ideia é ajudar a
usar a tecnologia a favor das pes-
soas e dos negócios”, afirma.

Godoy já participou do Pro-
grama Shark Tank Brasil e con-
seguiu um aporte de investi-
mento de mais de R$ 500 mil
reais para uma de suas empre-
sas de Inteligência artificial.

Serão abordadas na aula
aberta as diferenças entre Web1,
Web2 e Web3; as possibilidades
que estão surgindo com a IA; o

que isso impacta no âmbito do
trabalho, economia e produtivi-
dade; de que forma ser mais cria-
tivos usando as ferramentas de IA,
entre outros desdobramentos.

SOBRE O PALESTRAN-
TE — Fernando Godoy é especia-
lista em experiências imersivas,
web3, metaverso e I.A. Fundador
da Flex Interativa, Cervejaria
Leuven, Escola do Metaverso e
sócio da Sthorm. É palestrante,
autor do l ivro “Metaverso:
Como gerar oportunidades e
fazer negócios na Web3” e pro-
fessor de MBA. Inscrições: https://
tinyurl.com/AulaabertaIA / https:
//tinyurl.com/AulaabertaIA .
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Começa a quinta fase de programa local
Agora, representantes das empresas cadastradas participam de seminário criado pela ONU para formação de empreendedores

Começou ontem (6) a quinta
fase do Programa de Desenvolvi-
mento do Trade de Turismo de Pi-
racicaba, realizado pela Prefeitu-
ra, por meio da Diretoria de Tu-
rismo, vinculada à Sedemttur (Se-
cretaria Municipal de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e Tu-
rismo), em parceria com o Sebrae.
Nesta fase, que vai até sábado (11),
24 representantes dos polos turís-
ticos da cidade (Rua do Porto,
Ártemis, Rota Tirolesa, Monte
Alegre e Tupi) cadastradas no Pro-
grama participam do Empretec,
um seminário atitudinal imersivo,
que envolve valores, atitudes e
normas, criado pela ONU (Orga-
nização das Nações Unidas) para
formação de empreendedores.

Divulgação

Seminário começou ontem (6) em parceria com o Sebrae

O Programa de Desenvolvi-
mento do Trade de Turismo de Pi-
racicaba começou em julho, com as
OPPs (Oficinas de Planejamento
Participativo) em diversos polos
turísticos do município, junto das
comunidades, e segue até o fim do
ano com consultorias individuali-
zadas para as empresas da área.

“Depois dos encontros com as
comunidades, estamos focados
agora no aprimoramento dos ser-
viços das empresas envolvidas com
o turismo na cidade, qualificando
cada vez mais o setor, para que to-
dos estejam preparados para rece-
ber o turista e despertar nele o de-
sejo de voltar ao nosso municí-
pio”, comentou a diretora munici-
pal de Turismo, Alessandra Freire.

Durante o Empretec, que ocor-
re das 8h às 18h, no escritório do
Sebrae no bairro Vila Rezende, os
participantes, que são da gastro-
nomia, da hospedagem, de ativi-
dades turísticas, de associações
comunitárias, entre outros, apren-
dem a identificar o potencial em-
preendedor, a desenvolver caracte-
rísticas de comportamento empre-
endedor e a descobrir novas opor-
tunidades de negócio. E para a fina-
lização do programa, haverá con-
sultoria junto de profissional da FIA
(Fundação Instituto de Administra-
ção) dividida em três encontros de
4h cada, a serem combinados com
o(a) empresário(a) e, ainda, consul-
toria de encerramento no total de
duas horas, com equipe do Sebrae.

FALECIMENTOS

SR. RUBENS PARISI faleceu dia 04
p.p, nesta cidade, contava 83 anos,
filho dos finados Sr. João Parisi e
da Sra. Julia Ometo Parisi, era ca-
sado com a Sra. Maria Aparecida
Dias Parisi; deixa os filhos: João
Jose Dias Parisi, casado com a Sra.
Marise Cagnin Martins Parisi, Rosa-
na Dias Parisi, casada com o Sr.
Ademir Sergio Brazaca e Juliana
Dias Parisi. Deixa netos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado anteontem,
tendo saído o féretro às 10h00
do Velório do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba, sala
“Safira”, para o Cemitério Munici-
pal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. GERALDO ZOLIN faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 75 anos,
filho dos finados Sr. Antonio Zolin
e da Sra. Emilia Natale Zolin. Deixa
irmão, sobrinhos, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento será
realizado hoje, saindo o féretro às
10h30 do Velório da Saudade, sala
“03”, para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

JOVEM NATHAN YURI BLABER
faleceu dia 03 p.p., nesta cidade,
contava 21 anos, filho do Sr. Juni-
or Blaber e da Sra. Cristiane Gar-

cia Blaber. Deixa irmãos, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado anteontem, ten-
do saído o féretro às 14h00 da sala
“02” do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. CELIA REGINA ORTIZ DA
SILVA faleceu dia 04 p.p, nesta
cidade, contava 66 anos, filha dos
finados Sr. Osvaldo Ortiz e da Sra.
Maria Aparecida Ortiz, era casa-
da com o Sr. José Odair Baptista
da Silva; deixa os filhos: Andre
Osvaldo Ortiz da Silva, casado
com a Sra. Francine Tancredo Fe-
liciano Ortiz; Anderson Aparecido
Ortiz da Silva e Andremara Caroli-
na Ortiz da Silva e Silva, casada
com o Sr. Fernando Candido da
Silva. Deixa netos, demais familia-
res e amigos. Seu sepultamento
foi realizado anteontem, tendo sa-
ído o féretro às 17h00 da sala “03”
do Velório do Cemitério Municipal
da Vila Rezende, para a referida
necrópole. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ANA SILVA SOLEDADE DE
SOUZA faleceu dia 04 p.p., nesta
cidade, contava 51 anos, filha do
Sr. Jose Soledade, já falecido e da
Sra. Marlene Germano Soledade,

era casada com o Sr. Luiz Pereira
de Souza Filho; deixa o filho: Eliel
Oseas de Souza. Deixa demais fa-
miliares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado anteontem, tendo
saído o féretro às 15h30 do Velório
do Parque da Ressurreição, sala
“C” para o Cemitério Municipal da
Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ELISABETE DE FATIMA FOR-
MAGGIO CAMPOS faleceu anteon-
tem, nesta cidade, contava 60 anos,
filha dos finados Sr. Antonio Forma-
ggio e da Sra. Mercedes Appareci-
da Cazali Formaggio, era casada
com o Sr. Ivair José Feliciano; deixa
o filho: Murilo Formaggio Feliciano,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado anteon-
tem, às 17h00, no Cemitério Munici-
pal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. NAIR DOS SANTOS faleceu
anteontem, nesta cidade, contava
44 anos, filha do Sr. Jose Josue
dos Santos, já falecido e da Sra.
Jandira de Paula dos Santos; deixa
os filhos: Anderson Felipe Costa
dos Santos; André Fernando Cos-
ta dos Santos; Rayssa Mariana dos
Santos Silva e Pablo Henrique dos
Santos. Deixa o neto: Yago, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-

mento foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 17h00 da sala
“01” do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para a refe-
rida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

CONTADOR SR. JOSE ROBERTO
BARRETO DE ALMEIDA faleceu
ontem, nesta cidade, contava 78
anos, filho dos finados Sr. Edevi-
ges Barreto de Almeida e da Sra.
Angelina Maian Barreto de Almei-
da, era casado com a Sra. Ana
Maria Castro Barreto de Almeida;
deixa as filhas: Alessandra Bar-
reto de Almeida Costa, casada
com o Sr. Antonio Augusto P. da
Costa; Fabiana Barreto Danelon,
casada com o Sr. Leonardo Da-
nelon e Fernanda Barreto Chris-
tofoli, casada com o Sr. Eder Mar-
tins Christofoli. Deixa 05 netos,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 17h00
do Velório da Saudade, sala “06”,
para o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. HELIO TREVIZAM faleceu dia
3, na cidade de Rio das Pedras –
SP, contava 81 anos, filho dos fi-
nados Sr. João Trevizam e da Sra.
Josefina Trevizam, era casado com

a Sra. Maria Alice Ferrari Perassoli
Trevizam, deixa os filhos: Carlos
Alberto Trevizam, casado com a
Sra. Heloisa; Mauricio Aparecido
Trevizam, casado com a Sra. Lu-
cia e Valdemir Trevizam, casado
com a Sra. Maria Alenilza. Deixa
demais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado dia 4, ten-
do saído o féretro às 13h00 do
Velório do Cemitério Municipal de
Rio das Pedras- SP, para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOÃO ALFREDO faleceu dia
3, nesta cidade, contava 87 anos,
filho da Sra. Maria Polycarpia, já
falecida, era casado com a Sra.
Adalgisa Loti Alfredo, deixa os fi-
lhos: João Alfredo Filho, casado
com a Sra. Roseli; Marli Aparecida
Leme, casada com o Sr. Vlaudi-
nei; Celia Regina Alfredo Marques,
casada com o Sr. Wilson; Marlene
Aparecida Alfredo Machado, ca-
sada com o Sr. Nei e Nilton Santos
Alfredo, casado com a Sra. Rosa-
na. Deixa netos, bisnetos, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado dia 4, tendo
saído o féretro às 15h00 da sala
“01” do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para a refe-
rida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LUCEIA BENTO DE LIMA
COUTINHO faleceu dia 04pp na ci-
dade de Piracicaba, aos 55 anos de
idade, era casada com o Sr. Ivan da
Silva Coutinho. Era filha do Sr. Nadir
Bento de Lima e da Sra. Maria José
Florencio de Lima, falecidos. Deixou
as filhas: Louise Maria de Lima Jor-
ge, Lindsay Marssele de Lima Jor-
ge, Lunna Maybelle de Lima Jorge.
Deixa ainda demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se
anteontem as 10:30 hs, saindo a
urna mortuária do Velório da Sau-
dade - Sala 05,  seguindo em auto
fúnebre para o Cemitério Parque da
Ressurreição. Á família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. GERTRUDES CEZAR SAN-
CHES faleceu dia 04pp na cidade
de Piracicaba, aos 89 anos de ida-
de e era filha do Sr. Manoel Pedrozo
Cezar e da Sra. Rosaria Rodrigues
Sanches, falecidos. Deixa os filhos:
Marcos Antonio Custodio, Cleide
Custodio Ortega, Edson Elias Cus-
todio, Roberto Custodio, Rosangela
Custodio Jacomassi, Clelia Cristina
Custodio, Valdir Antonio Custodio,
Claudinei Custodio, falecido, Fer-
nanda Custodio de Oliveira. Deixa
noras, genros, netos, bisnetos, ta-
taranetos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se
anteontem 15:30 horas, saindo a
urna mortuária do Velório Memorial
Metropolitano de Piracicaba - sala
Diamante, seguindo em auto fúne-
bre  para o Cemitério Municipal da
Vila Rezende. A família e amigos
enlutados os sentimentos e pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSE MARIA RODRIGUES FER-
REIRA faleceu dia 04pp na cidade
de Piracicaba, aos 62 anos de ida-
de e era casado com a Sra. Lazara
de Fatima Pires Ferreira. Era filho
do Sr. Benedito Rodrigues Ferreira
e da Sra. Olga Feliciano Ferreira,
ambos falecidos. Deixa os filhos:
Fabiana Cristina Ferreira casada
com Gilmar Teixeira de Almeida, Fa-
bio Henrique Rodrigues Ferreira.
Deixa 01 neto, demais parentes e
amigos.  O seu sepultamento deu-
se anteontem as 11:00hs, saindo a
urna mortuária do Velório Municipal
da Vila Rezende - Sala 01, seguin-
do para o Cemitério  Municipal da
Vila Rezende. A família e amigos
enlutados os sentimentos e pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. SEBASTIÃO GENTIL FELICIO
faleceu dia 04pp na cidade de Char-
queada, aos 77 anos de idade e era

casado com a Sra. Maria Jose Bai-
larin Felicio. Era filho do Sr. Estevão
Felicio e da Sra. Judit Felicio, faleci-
dos. Deixa os filhos: Valdete Apa-
recida Felicio das Neves, Maria Cris-
tina Felicio Thome, Luis Antonio Fe-
licio, Janete Cristiane Felicio Barbi-
eri. Deixa demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se an-
teontem as 17:00 hs, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal, se-
guindo para o Cemitério Municipal
de Charqueada. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ELISANGELA DE FATIMA
CARDOSO LOPES DA SILVA fale-
ceu dia 04pp na cidade de Piracica-
ba, aos 50 anos de idade e era ca-
sada com Sr. Marcelo Lopes da Sil-
va. Era filha do Sr. Jose Ribeiro Car-
doso e da Sra. Odimira de Paula Car-
doso. Deixa demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se
anteontem às 14:30hs, saindo a
urna mortuária do Velório Municipal
de Vila Rezende - Sala-01, seguin-
do para o Cemiterio Municipal de Vila
Rezende.  À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. REGINALDO DANIEL SOA-
RES faleceu anteontem na cidade
de Piracicaba, aos 59 anos de ida-
de. Era filho do Sr. Augusto Lino
Soares e da Sra. Olivia Boaven-
tura Soares, falecidos. Deixa o
filho: Gustavo Soares. Deixa ir-
mãos, demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se ante-
ontem as 17:00 hs, saindo a urna
mortuária do Velório da Saudade -
Sala 04,  seguindo para o Cemitério
da Saudade. Á família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSE HELIO MEDEIROS fale-
ceu anteontem na cidade de Piraci-
caba, aos 68 anos de idade e era
casado com a Sra. Maria Filomena
Neves Medeiros, era filho do Sr.
Antonio Benedito Medeiros e da Sra.
Maria Rita de Brito, falecidos. Deixa
os filhos: Lucas Antonio Medeiros
casado com Ana Paula de Oliveira
Medeiros; Vanessa Cristina Medei-
ros casada com Ivo Alexandre Me-
deiros; Vania de Cassia Medeiros
casado com Paulo Alexandre Nas-
taro; Maria Gabriela Medeiros. Dei-
xa netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se on-
tem as 10:00 hs saindo a urna mor-
tuária do Velório Memorial Metropo-
litano de Piracicaba - Sala - Esme-
ralda, seguindo para o Cemitério

Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. GILMAR JOSÉ GONÇALVES
faleceu anteontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 64 anos de idade e
era viúvo da Sra. Maria Luci Bueno.
Era filho do Sr. José Gonçalves e
da Sra. Maria Dione Gonzalez, fale-
cidos. Deixa os filhos: Joice Cristi-
na Gonçalves casada com Ander-
son Cleiton da Silva Gonçalves, An-
derson Willian Gonçalves casado
com Andreia Bueno da Silva e Gil-
mara Aparecida Gonçalves. Deixa
netos, bisnetos, demais parentes e
amigos. O seu sepultamento deu-
se anteontem as 17:00 hs, saindo a
urna mortuária do Velório Municipal
de Vila Rezende - Sala 02, seguin-
do para o Cemitério Municipal de
Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ARMANDO GRACIANI (Funda-
dor da Empresa Beira Rio Supermer-
cados) faleceu anteontem na cida-
de de Piracicaba, aos 87 anos de
idade e era viúvo da Sra. Maria An-
tonia Dechen Graciani. Era filho do
Sr. João Graciani e da Sra. Otilia Gra-
ciani, falecidos. Deixa os filhos: Ade-
nir Jose Graciani casado com Celia
Maria Nastaro Graciani, João Mar-
cos Graciani casado com Cristina
Rodrigues Monteiro e Angela Maria
Graciani. Deixa 5 netos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se ontem as 15:00 hs, saindo
a urna mortuária do Velório Parque
da Ressurreição - Sala Premium,  se-
guindo para o Cemitério Parque da
Ressurreição. Á família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA DOLORES DA SILVA
faleceu anteontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 74 anos de idade e
era viúva do Sr. Orlando Dionisio da
Silva. Era filha do Sr. Alfredo Loza-
no e da Sra. Encarnação Garcia, fa-
lecidos. Deixou os filhos: Joslania
Donizete da Silva; Rogerio Apareci-
do da Silva; Alex Sandro da Silva.
Deixa ainda netos, demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem as 17:00hs, seguin-
do para o Cemitério Memorial Par-
que Paulista. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ENEIDE LEME DA SILVA PIN-
TO faleceu anteontem na cidade de
Rio das Pedras, aos 72 anos de
idade e era casada com o Sr. Mario

da Silva Pinto. Era filha do Sr. Calix-
to Pinto Leme e da Sra. Dalila Perei-
ra Leme, falecidos. Deixa os filhos:
Vania Andreia da Silva Bispo, Re-
nata Maria da Silva Marconatto, Iara
Roberta Silva Marconatto, Douglas
da Silva Pinto. Deixa demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem as 15:30 hs, saindo
a urna mortuária do Velório Munici-
pal de Rio das Pedras, seguindo
em auto funebre para o Cemitério
da Saudade. Á família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA JOSE GUIMARÃES
RIBEIRO faleceu anteontem na ci-
dade de Santa Barbara d´Oeste, aos
90 anos de idade e era casada com
o Sr. Jose Maria Ribeiro. Era filha do
Sr. Alexandrino Guimarães e da Sra.
Felicidade Jose de Oliveira, faleci-
dos. Deixa os filhos: Jose Luis Gui-
marães Ribeiro casado com Sidineia
Sampaio da Silva Ribeiro, Sergio Gui-
marães Ribeiro e Maria Helena (fale-
cida). Deixa netos, bisnetos, demais
parentes e amigos. O seu corpo foi
transladado em auto funebre para a
cidade de São Paulo, onde o seu se-
pultamento deu-se ontem as 11:00hs,
saindo a urna mortuária do Velorio
Araujo Orsola em Santa Barbara
D´Oeste, seguindo para o Cemite-
rio da Lapa. Á família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO AMALFI JUNIOR fa-
leceu  ontem na cidade de Piracica-
ba , aos 93 anos de idade e era
casado com a Sra. Heloisa Beatriz
Junqueira Amalfi. Era filho do Sr.
Antonio Amalfi e da Sra. Raphaelina
Frota Amalfi, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Rosana Amalfi Ferraz casada
com Fabio Ometto Ferraz; Marcelo
Eduardo Amalfi; Mauricio Carlos
Amalfi, já falecido foi casado com
Selma Azzi Amalfi; Sergio Augusto
Amalfi casado com Renata Andia
Amalfi. Deixa ainda netos, bisnetos
e demais parentes e amigos. O seu
sepultamento deu-se ontem as
15:00 hs, saindo a urna mortuária
do Velório Memorial Metropolitano de
Piracicaba - Sala Diamante, seguin-
do em auto fúnebre para o Cemité-
rio da Saudade. Á família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. NARCISO NAPOLIS faleceu
ontem na cidade de Iracemapolis,
aos 81 anos de idade e era viúvo
da Sra. Maria Ines de Paula Napolis.
Era filho do Sr. Alberto Napolis e da
Sra. Maria das Dores, falecidos.

Deixa os filhos: Giovana Apareci-
da Napolis e Joelmer Donizeti Na-
polis. Deixa netos, demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem as  às 15:00 hs, sa-
indo a urna mortuária do Velório
Municipal de Iracemápolis,  seguin-
do para o Cemitério Municipal de
Iracemapolis. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ADRIANA BRANDÃO DE AN-
DRADE faleceu dia ontem na cida-
de de Piracicaba, aos 51 anos de
idade e era casada com o Sr. Ale-
xandre Lopes da Silva. Era filha do
Sr. José Rodrigues de Andrade e
da Sra. Irailda Brandão de Andrade,
falecidos. Deixa os enteados: Sa-
muel e Marina. Deixa demais paren-
tes e amigos.  O seu sepultamento
dar-se-á hoje as 14:00hs, saindo a
urna mortuária do Velório Parque da
Ressurreição - Sala Premium, se-
guindo para o Cemitério Parque da
Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. GENESIA FRANCISCA BA-
TISTA BORBA faleceu ontem na ci-
dade de Piracicaba, aos 80 anos
de idade e era viúva do Sr. Anacle-
to Soares Borba. Era filha do Sr.
Jose Francisco Julião e da Sra.
Maria Batista, falecidos. Deixa a fi-
lha: Ines Soares Borba Sitta casa-
da com José Caetano Sitta. Deixa
netos, bisnetos, demais parentes
e amigos. O seu sepultamento dar-
se-á hoje as 14:00hs, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal da
Vila Rezende - Sala 01, seguindo
para o Cemitério Municipal da Vila
Rezende. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. THOMIRES RIBEIRO DE AR-
RUDA faleceu dia 3 na cidade de
Piracicaba, aos 92 anos de idade,

SR. BELMIRO MARIM faleceu dia
4, nesta cidade, contava 95 anos,
filho dos finados Sr. Francisco Ma-
rim e da Sra. Francelina Tonom, era
casado com a Sra. Maria Antonia
Dorizotto Marim, deixa os filhos:
Caroline Marim e Edvaldo Marim, ca-
sado com a Sra. Rozangela Pedrolli
Marim, deixa a neta: Natalia Pedrolli
Marim, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado dia
4, tendo saído o féretro às 16h30
da sala “A” do Velório do Cemitério
Parque da Ressurreição, para a re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. LUIZ GONZAGA MANDRO
faleceu dia 4, nesta cidade, con-
tava 70 anos, filho dos finados Sr.
Sebastião João Mandro e da Sra.
Lucia Perin Mandro, era casado
com a Sra. Geni Chudi Mandro;
deixa os filhos: Marcela Cristina
Mandro de Oliveira, casada com o
Sr. Airton Fabio Rabello de Oliveira
e Anderson Luis Mandro, casado
com Sra. Katia Ap. do Nascimento
Mandro. Deixa netos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado dia 4, tendo saído
o féretro às 15h00 da sala “C” do
Velório do Cemitério Parque da
Ressurreição, para referida ne-
crópole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

era viúva do Sr. Lasaro de Arruda,
era filha dos finados Sr. Rufino Ri-
beiro Netto e da Sra. Angelica Ca-
therina Salvagin. Deixou os filhos:
Eloá de Arruda Nobrega, Maria An-
gelica de Arruda; Maria de Fatima
Arruda Abud; Jorge Luis de Arruda;
Rubens de Arruda; Antonio Carlos
de Arruda. Deixa ainda netos, bis-
netos e demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se dia 4
as 10:30 hs no Cemiterio Municipal
da Saudade. Á família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. DIEGO BERLIM BAIA faleceu
no dia 03/11 na cidade de São Pe-
dro, aos 40 anos de idade.Era filho
do Sr. Sergio Ouriques Baia e da Sra.
Denise Aparecida Berlim Baia.Deixa
irmã e demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu se dia 04/11
saindo o féretro ás 17:00 h do Veló-
rio Municipal de São Pedro –Sala 1
seguindo para o Cemitério Parque
São Pedro onde foi inumado em ja-
zigo da família.Á família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSÉ ROBERTO ANTONELI
faleceu no dia 05/11 na cidade de
São Pedro, aos 69 anos e era ca-
sado com a Sra. Maria da Graça de
Santis Antoneli .Era filho dos fina-
dos Sr. João Antoneli Filho e da Sra.
Aparecida Bilia Antoneli.Deixa os fi-
lhos: Bruno Antoneli, Luciana Anto-
neli Barroso, Vitor Antoneli e An-
dre Antoneli. Deixa neto, demais
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu se dia 05/11 saindo o
féretro ás 10:30 h do Velório Me-
morial Bom Jesus – Sala 1 seguin-
do para o Cemitério Municipal de
São Pedro onde foi inumado em
jazigo da família. Esta sala possui
serviço de Velório On-Line consulte
os familiares. Á família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.
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VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mo-
biliado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar,
sala de estar, cozinha, lavanderia, va-
randa e garagem coberta; Móveis pla-
nejados e acabamento em porcela-
nato; Condomínio c/ piscina, elevado-
res, salão de festas e churrasqueira;
Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------
TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar Rua Moraes Barros, 1.205 –
Piracicaba-SP.
------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 por-
tas, Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone:
(19) 3422-5162 – (19) 3433-3515.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O Presidente da Associação Comunitária de Comunicação e
Cultura Amigos do CECAP, com sede à Alameda Lavínia Galezi
Furlan Falzoni, 211 – Bairro Cecap I -, nesta cidade de Piracica-
ba-SP, cadastrada no CNPJ  sob nº 03.769.250/0001-89, no uso
de suas atribuições, conforme o disposto no Artigo “20” do Esta-
tuto Social, vem convocar os associados regulares de seu qua-
dro geral, para participarem da Assembleia Geral Extraordiná-
ria, conforme o estabelecido no artigo “14”, artigo “23” e artigo
“24” alíneas “III” e “IV” do Estatuto Social, para discutirem e deli-
berarem sobre a seguinte pauta:

- Eleição da Diretoria Executiva e do Conselho Fiscal.

Data: 30/11/2023;
Horário: 19:00h em primeira convocação e 19:30h em segunda
convocação.
Local: Sede da Entidade: Alameda Lavínia Galesi Furlan Falzoni,
211 – CECAP I – Piracicaba – SP.

Piracicaba, 01 de novembro de 2023.

Jorge Luis Alves
Presidente

BRECHA
Saber os números premia-

dos da loteria é o sonho de mui-
tos. Um aposentado provou que
conhecer aritmética básica pode
ser mais útil. Jerry Selbee e sua
esposa Marge tiveram dezenas
de bilhetes premiados de duas
loterias estaduais dos Estados
Unidos ao longo de uma déca-
da. Eles ganharam US$ 26 mi-
lhões (ou R$ 140 milhões) entre
2003 e 2012. Como? Devido a
um cálculo estatístico simples
que não infringiu nenhuma lei
e que Selbee resolveu em um ins-
tante: "Levei menos de dois mi-
nutos para perceber que esse
jogo poderia ser lucrativo."

VIROU FILME
Livremente inspirado em

fatos reais, mas procura refletir
a simplicidade como eles se man-
tiveram com os pés no chão mes-
mo ganhando na loteria tantas
vezes. "É apenas aritmética bási-
ca". O casal viveu a vida inteira
na pequena e pacata cidade de
Everett, no Estado de Michigan.
Jerry Selbee tinha acabado de se
aposentar quando, em um deter-
minado dia, passou por um anún-
cio do jogo da loteria Windfall.
Ele leu as letras miúdas do anún-

cio e, com sua mente matemática
ágil, aperfeiçoada desde seus dias
na Universidade de Western Mi-
chigan, percebeu estar diante de
uma grande oportunidade.

JOGOU COM
AS REGRAS
"Encontrei uma peculiari-

dade", disse Selbee em entrevis-
ta à CBS. Para ganhar o sorteio
do Windfall, o jogador tinha que
acertar todos os seis números
do sorteio. Se ninguém acertas-
se, o prêmio era dividido entre
quem acertasse cinco, quatro e
três. Sob essas regras, as chan-
ces de ganhar investindo uma
boa quantia de dinheiro em bi-
lhetes de loteria são muito mai-
ores do que sorteios que não dis-
tribuem o prêmio entre vários
ganhadores. Selbee calculou
que, gastando US$ 1.100, ele
teria pelo menos um bilhete pre-
miado de 4 números. "De 18
(bilhetes), ganhei US$ 1.000
para um bilhete vencedor de 4
números e 18 vencedores de três
números no valor de cerca de
US$ 50 cada, o que dá cerca de
US$ 900. Então, gastando US$
1.100, recebi cerca de US$ 1.900
de volta", disse. "É apenas arit-
mética básica", acrescentou.ANALISTA CONTABIL

Curriculum para rhpiracicaba@hotmail.com
WhatsApp (19) 984063682

ASSINE E
ANUNCIE:
2105-8555
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